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La superficie de siembra de ajo descenderá en torno a un 20% en 
la próxima campaña. España 

 
Los productores denuncian la supuesta entrada fraudulenta de ajo congelado procedente 
de China en la Unión Europea a precios inferiores al español 

  
La superficie de ajo se verá reducida en torno 
a un 20% en todo el territorio nacional en la 
próxima campaña, según la estimación que 
ha hecho la Asamblea General de la Mesa 
Nacional del Ajo que se ha reunido en Las 
Pedroñeras (Cuenca). Una merma que viene 
dada por la situación de sequía que sufre 
Andalucía y los problemas de acceso al agua 
que existen en Castilla-La Mancha. 
 

“Un problema que nos preocupa mucho, dado que el ajo es un motor económico para 
muchos municipios de España”, ha lamentado el presidente de la Mesa Nacional del Ajo, 
Julio Bacete, quien ha añadido que a esta situación se le suman las malas cifras que ya 
se produjeron durante la anterior campaña, cuya producción se vio mermada en torno a 
un 30%, con respecto a la del 2021. 
 
A esta bajada de cosecha se suma el incremento de los costes de producción, que Bacete 
los cifra en un 30% más. “Todo ello sin poder incrementar los precios, ya que la 
distribución importa ajos de donde tenga que importarlos para presumir que tiene precios 
bajos”, ha sentenciado el presidente de la Mesa Nacional del Ajo. 
 
Entradas de ajo chino 
La Mesa Nacional del Ajo ha denunciado también la supuesta entrada fraudulenta de ajo 
congelado procedente de China en la Unión Europea. Una situación que provoca que los 
ajos chinos entren en la UE a un precio inferior, limitando así la venta de ajo español a 
precios rentables para los productores. 
 
La Mesa Nacional del Ajo ha hecho públicos los resultados del informe elaborado por la 
organización sobre las presuntas irregularidades en las importaciones de ajo congelado 
proveniente de China en Europa. “El motivo de la irregularidad se basa en que este 
supuesto ajo congelado es realmente ajo refrigerado, que se transporta a temperaturas de 
-4ºC, cuando el congelado debe de ir a -20ºC”, ha explicado el presidente de la Mesa 
Nacional del Ajo, Julio Bacete, quien ha añadido que estos productos pertenecen a 
clasificaciones arancelarias distintas, por lo que este supuesto ajo fraudulento se 
introduce “fuera de cuota y con aranceles muy bajos”, perjudicando así a los productores 
de ajo español. 
 
Datos sector del ajo en España 
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El cultivo del ajo se encuentra extendido por amplias zonas de nuestro país, sumando 
más de 29.000 hectáreas (ha) con una producción de 286.694 toneladas (Datos de 2022). 
La producción de este cultivo mayoritariamente se exporta a otros países, tanto de la 
Unión Europea como fuera de ésta. 
 
Cada año, solo el corte y recolección del ajo en el campo genera casi 1.000.000 jornales 
en España. 
 
La principal zona de producción de ajo en España es Castilla La Mancha, que según 
datos de 2021 cuenta con unas 20.860 hectáreas cultivadas, seguida de Andalucía con 
5.120 ha, Castilla y León con 1.820 ha, Madrid con 890 ha y Extremadura con 
aproximadamente 530 ha. 
https://www.eldiario.es/castilla-la-mancha/agroalimentaria/superficie-siembra-ajo-
descendera-torno-20-proxima-campana_1_10052090.html 
 
 
 
 

Aduana evitó el contrabando de 121 toneladas de ajo por un valor 
de cerca de u$s100 mil. Argentina 

 
97 toneladas iban dirigidas a Brasil y 24, a Chile. Todos los exportadores responden 
al perfil elaborado por la DGA y la DGI. 
 

 La Dirección General de Aduanas frenó 
exportaciones por un total de 121.000 
kilogramos de ajo, en operativos en rutas con 
destino a Brasil y a Chile, cuyo valor ronda 
los u$s100.000. 
 
El organismo que dirige Guillermo 
Michel advirtió que los proveedores no tenían 
capacidades de producción consistentes con los 

volúmenes de ajo que pretendían exportar. 
 
Atento a la trazabilidad de la 
mercadería, Aduana les requirió que presentaran 
la debida documentación para justificar su legal 
tenencia de la misma y dado que no fueron 
capaces de hacerlo, resolvió la interdicción de la 
carga que se encontraba en zonas primarias 
aduaneras, concretamente, en depósitos fiscales 
en la provincia de Mendoza y en el Resguardo 
Paso de la Barca en Misiones. 

https://www.eldiario.es/castilla-la-mancha/agroalimentaria/superficie-siembra-ajo-descendera-torno-20-proxima-campana_1_10052090.html
https://www.eldiario.es/castilla-la-mancha/agroalimentaria/superficie-siembra-ajo-descendera-torno-20-proxima-campana_1_10052090.html
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De esta forma, la Aduana denunció penalmente tanto a los operadores como a los 
auxiliares de comercio exterior de las maniobras. Asimismo, "considera probable que la 
intención final de las mismas también fuera no liquidar las divisas de las 
exportaciones", consideraron desde la cartera de Michel. 
 
 Las maniobras se ajustan a un perfil de riesgo que la Aduana viene elaborando, en forma 
conjunta con la DGI, en relación con las exportaciones de ajo. En relación a esto, en 
la Aduana explicaron que "el mismo consiste en operadores que adquieren la mercadería 
en efectivo, en grandes cantidades, en el mercado informal; la exportan mediante 
proveedores sin una capacidad acorde a ese volumen y luego, con la mercadería ya 
colocada en el exterior, evaden la debida liquidación de divisas en la Argentina". 
 

 
 
De hecho, en un caso sumamente reciente, la Aduana denunció a un operador 
brasileño que presentó notas de crédito de dudosa legitimidad para justificar la falta de 
ingreso de divisas en una exportación de u$s156 mil a su país de origen. No contaba con 
un solo empleado en relación de dependencia. El organismo está investigando, en 
conjunto con la Embajada Argentina en Brasil, en manos de Daniel Scioli, a la red de 
personas que, desde ese país, puede haber colaborado con su conciudadano, el ejecutor 
de la maniobra en nuestro país. 
 

Asimismo, en casos que la Dirección General de 
Aduanas dio a conocer unos meses atrás, expuso 
que otros exportadores estaban apelando a la 
creación de empresas fantasma para colocar ajo 
en Brasil, contando con que, luego de no liquidar 
los dólares recibidos, serían inhibidas por 
la Dirección General de Aduanas. 
 
Por último, al igual que en las fallidas 
exportaciones a Brasil, la Aduana frenó una 
operación de 24.000 kg de ajo con el país 
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trasandino como destino, dado que el proveedor no pudo justificar la tenencia de la 
mercadería. Tampoco acreditaba una capacidad de producción acorde al volumen de la 
venta, de 2.400 cajas de 10 kg cada una. 
 
El organismo que dirige Guillermo Michel resolvió la interdicción de la carga, que se 
encontraba arriba de un camión de patente argentina en el depósito General Multimodal, 
provincia de Mendoza, precisaron desde dicha dependencia. 
https://www.ambito.com/economia/aduana-evito-el-contrabando-121-toneladas-ajo-un-
valor-cerca-us100-mil-n5676965 
 
 
 
 

La AFIP incautó ajo por $9 millones y detectó empleo no 
registrado en Mendoza. Argentina 

 
La mercadería se encontraba almacenada en depósitos ubicados en Rodeo de la Cruz y 
Rodeo del Medio 
 
La Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) incautó 315 toneladas de ajo 
valuadas en más de 9.000.000 de pesos durante dos operativos realizados en la 
provincia de Mendoza, al detectar que los titulares de los establecimientos no contaban 
con la documentación respaldatoria correspondiente. 
 
La mercadería se encontraba almacenada en depósitos ubicados en Rodeo de la Cruz y 
Rodeo del Medio, pertenecientes a los departamentos de Guaymallén y Maipú, 
respectivamente funcionarios de la Dirección General Impositiva (DGI), en conjunto 
con personal de la Gendarmería Nacional interdictó los ajos que se encontraban 
almacenados en bins, cajas y bolsas. 
 
Además, durante el operativo agentes de la Dirección de los Recursos de la Seguridad 
Social Oeste realizaron un relevamiento de personal sobre 80 trabajadoras y 
trabajadores, de los cuales 73 de ellos presentaban irregularidades vinculadas a la 
falta de registración de la relación laboral. 
 
Cabe destacar que las áreas de la DGI especializadas en actividades agropecuarias 
continúan focalizando sus esfuerzos para desarticular potenciales maniobras de evasión 
impositiva y garantizar el cumplimiento de la normativa vigente para evitar que los 
distintos actores de la cadena cometan irregularidades que redunden en competencia 
desleal. 
https://www.argentina.gob.ar/noticias/la-afip-incauto-ajo-por-9-millones-y-detecto-
empleo-no-registrado-en-mendoza 
 
 

https://www.ambito.com/economia/aduana-evito-el-contrabando-121-toneladas-ajo-un-valor-cerca-us100-mil-n5676965
https://www.ambito.com/economia/aduana-evito-el-contrabando-121-toneladas-ajo-un-valor-cerca-us100-mil-n5676965
https://www.argentina.gob.ar/noticias/la-afip-incauto-ajo-por-9-millones-y-detecto-empleo-no-registrado-en-mendoza
https://www.argentina.gob.ar/noticias/la-afip-incauto-ajo-por-9-millones-y-detecto-empleo-no-registrado-en-mendoza
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Cítricos y ajo, los próximos grupos de contacto del Comité Mixto 
de Frutas y Hortalizas de 2023. España 

 
Los grupos de contacto de cítricos y de ajo serán los próximos que se reúnan en el 
marco del Comité Mixto de Frutas y Hortalizas de Francia, España, Italia y Portugal. 
 

 Se continua así con las reuniones de los 
grupos de contacto de Francia, España, Italia 
y Portugal, previstos para 2023, 
habiéndose celebrado ya el grupo de fresa, 
el día 14 de febrero en Huelva. 
 
A lo largo del primer semestre de este año se 
reunirán también los grupos de tomate, 
melocotón y nectarina, y mañana y pera, 
estando prevista que la reunión plenaria del 
Comité Mixto se celebre en el mes de junio. 

 
Constituidos por representantes de los sectores de Francia, España, Italia y Portugal y 
responsables de las respectivas administraciones de estos países, los grupos de 
contacto analizan las campañas de cada producto, así como la problemática 
específica, acordando actuaciones conjuntas, que luego son aprobadas en el plenario del 
Comité Mixto. 
 
FEPEX y las Asociaciones integradas han participado en la práctica totalidad de los 
grupos de contacto y de los plenarios del Comité Mixto que se han desarrollado desde 
que dicho Comité se constituyó en diciembre de 1997, considerándolo un marco común 
de trabajo y entendimiento entre sectores. 
https://fruittoday.com/citricos-y-ajo-los-proximos-grupos-de-contacto-del-comite-mixto-de-
frutas-y-hortalizas-de-2023/ 
 
 
 
 

El cultivo de ajo, en la encrucijada: un 37% más de costes y 
atrapado en la maraña legislativa. España 

 
El consumidor europeo opta, mayoritariamente, por el ajo de países terceros, más barato, 
aunque de peor calidad y con menor garantía de seguridad alimentaria, lo que afecta al 
sector en España, que exporta el 80% a la UE. 
 

https://www.fepex.es/inicio.aspx
https://fruittoday.com/citricos-y-ajo-los-proximos-grupos-de-contacto-del-comite-mixto-de-frutas-y-hortalizas-de-2023/
https://fruittoday.com/citricos-y-ajo-los-proximos-grupos-de-contacto-del-comite-mixto-de-frutas-y-hortalizas-de-2023/
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 El cultivo de ajo en España está 
atravesando una situación 
delicada. La Asociación 
Nacional de Productores y 
Comercializadores de Ajo 
(ANPCA) avisa de que la 
superficie dedicada a su 
producción ha descendido en 
torno a un 20% en la actual 
campaña, al pasar de las 
29.385 hectáreas del año 
pasado a alrededor de las 

actuales 23.500. 
 
Esta es la estimación que realiza el director y gerente de ANPCA, Luis Fernando Rubio, 
a la espera de los datos oficiales. “En el último año, los costes de producción se han 
incrementado un 37%, mientras que nosotros no hemos repercutido aún el aumento de 
costes a la distribución con respecto al año pasado”, apunta. 
 
Reconoce que “el principal problema del sector en España es la inflación que está 
padeciendo la Unión Europea”. Rubio explica que, respecto al ajo, “el principal factor de 
compra del consumidor europeo es el precio”, lo que condiciona en gran medida al sector 
porque “el 80% del ajo español se destina a la exportación europea”. Esta situación que 
beneficia a los países terceros como China, que “están aumentando sus ventas a la 
UE porque su producto es más barato, ya que es de menor calidad y tiene deficiencias en 
la seguridad alimentaria, lo que nos está haciendo mucho daño, reduciendo el consumo y 
la compra de ajo de origen español”. 
 
Estos son los motivos principales del descenso de superficie cultivada de ajo en España, 
a juicio de ANPCA, a los que suma el aumento de la burocracia y de la inversión 
necesaria para cumplir con el aluvión de medidas legislativas impulsadas por el 
Gobierno, entre ellas, la entrada en vigor de la nueva PAC con sus ecoesquemas y la 
obligatoriedad de implementar el uso del cuaderno digital, así como las leyes de 
envases, la de reducción del uso de fertilizantes y la de contratos agrarios. 
 
Detrás del incremento de los costes de producción está el alza del precio de la energía, 
la mano de obra y los arrendamientos, problemas que se unen a la sequía, la escasez 
de agua y las oscilaciones climáticas en momentos clave de la campaña. 
 
Todo ello configura una complicada coyuntura, que plantea un futuro incierto. “La nueva 
normativa incrementa aún más los costes, es complicado implantar el cuaderno digital 
en el plazo previsto (el próximo mes de septiembre), teniendo en cuenta que la mayoría 
de los productores no son de una generación familiarizada con la digitalización”, señala 
Rubio, lo que provocará aún más “abandonos de explotaciones, prejubilaciones o 

https://www.anpca.es/
https://www.anpca.es/
https://www.anpca.es/
https://www.anpca.es/
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ventas de fincas, parece que la solución pasa por explotaciones más grandes, 
aprovechando las economías de escala”. 
 
El sector solicitó a finales de noviembre una moratoria para la entrada en vigor de 
este amplio paquete legislativo, pero, hasta la fecha, no han recibido respuesta por parte 
del Gobierno. “No hay respuesta ni se la espera”, reconoce el director de ANPCA, 
organización que representa al 80% de la producción nacional y cerca del 60% de la 
superficie cultivada. 
 
La explicación de la diferencia del precio entre origen y destino 
El precio que está pagando el consumidor final por el ajo se ha disparado, 
encareciéndose un 877% en febrero, según los datos del último Índice de Precios en 
Origen y Destino (IPOD), que elabora cada mes la organización agraria Coag. Por su 
parte, las cotizaciones en origen no corren la misma suerte. Según el IPOD, el precio 
percibido por los productores de ajo en febrero ha sido de 0,61 euros el kilo, frente a los 
5,96 pagados por el consumidor, lo que significa que se ha multiplicado por diez desde 
que sale del campo hasta que llega al usuario final. 
 
Sin embargo, el presidente de la Mesa Nacional del Ajo, Julio Bacete, detalla que esas 
cifras no se ajustan a la realidad. Bacete indica que esos 0,61 euros/kilo es el precio de 
entrada en la cooperativa, pero que el agricultor cobra, como mínimo, el doble, en 
torno a 1,2 euros/kilo, y que cuando sale de la cooperativa, con el valor añadido que 
supone haberlo confeccionado, tiene un precio de entre 2,5-3 euros/kilo, a lo que hay que 
sumar, posteriormente, el margen de los intermediarios hasta que llega a los lineales de 
los supermercados. 
 
Respecto a la situación del sector, Julio Bacete cifra en más de un 25% el descenso de la 
superficie cultivada en España respecto a la campaña pasada y reconoce que hay un 
problema de “relevo generacional” que se verá agravado con la llegada de “los 
grandes grupos de inversión y la macroagricultura”. El problema del ajo español también 
lo están padeciendo en Italia y Francia, señala, pues cada vez hay menos herbicidas y 
fungicidas permitidos por la UE, lo que está mermando la productividad e, incluso, la 
calidad. 
 
La situación del sector y los retos actuales y de futuro que tiene ante sí serán objeto de 
debate en la próxima asamblea general de ANPCA, que se celebrará el 23 de marzo 
en Balazote (Albacete), así como por parte de la Mesa Nacional del Ajo, que tiene 
previsto reunirse el próximo 21 de marzo. 
 
https://revistamercados.com/el-cultivo-de-ajo-en-la-encrucijada-un-37-mas-de-costes/ 
 
 
 
 
 

https://revistamercados.com/el-cultivo-de-ajo-en-la-encrucijada-un-37-mas-de-costes/
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Las propiedades del ajo negro, con el doctor Ramón Abascal. 
España 

 

De origen japonés y se caracteriza por ser de 
color negro 
 

En su vídeo semanal, el doctor Ramón 
Abascal habla sobre los beneficios de este 
peculiar alimento de origen japonés. Además 
de su apariencia, este tipo de ajo tiene 
propiedades curativas así reduciendo el 

envejecimiento celular y la posibilidad de Alzheimer. Además, el ajo negro es muy rico en 
vitamina C y es bueno para el sistema cardiovascular ayudando a la presión arterial. 
https://www.eldebate.com/salud-y-bienestar/expertos/20230327/propiedades-ajo-negro-
doctor-ramon-abascal_103780.html 
 
 
 
 

Balazote, el pueblo que blindó su futuro apostando por el ajo. 
España 

 
Hoy produce millones de kilos y es uno de los referentes nacionales de esta industria 
agroalimentaria. Nos acercamos a la realidad de esta localidad de Albacete que afronta su 
futuro centrada en la innovación 

 Durante estos días de primavera que ha 
dado paso el invierno con sus mañana frías 
de escarcha y nieblas, los ajos han 
comenzado a arraigar en la dura tierra de 
Balazote. La primera siembra de la 
temporada ya crece en el interior de unos 
bancales que desde hace más de siete 
décadas se han convertido en el lecho del 
progreso de este pueblo de Albacete. 
 

Balazote es ajo y viceversa. Así lo demuestra el constante trasiego de tractores y el olor 
tan característico que flota en el ambiente. Lo certifica el hecho de ser un sector que da 
trabajo a cientos de personas, del que forman parte hasta siete almacenes y una 
cooperativa que trabaja durante todo el año en un pueblo que no llega a los 2.400 
habitantes. Además, hay decenas de empresas productoras que se asientan en el 
municipio. Al fin y al cabo, se puede decir que el 90% de los vecinos y vecinas de 
Balazote se dedican al ajo de forma directa o indirecta. 

https://www.eldebate.com/salud-y-bienestar/expertos/20230327/propiedades-ajo-negro-doctor-ramon-abascal_103780.html
https://www.eldebate.com/salud-y-bienestar/expertos/20230327/propiedades-ajo-negro-doctor-ramon-abascal_103780.html
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La Cooperativa del Campo de Santa 
Mónica lleva desde 1965 fomentando el 
cultivo y su transformación. Uno de los 
productores y comercializadores más 
veteranos del municipio, Mateo Simarro, 
presidente de Agrícola Simarro, recuerda 
cómo esta iniciativa se forjó por el impulso 
de personas representativas del pueblo, 
con peso social y económico, que, aún sin 
ser ni agricultores ni ajeros, supieron mirar 
hacia el futuro. 

 
“Hablar de 2.000 o 3.000 kilos ya era de buen productor”, explica Simarro y cita los 
nombres de aquellos pioneros cooperativistas: Rafael Fillol, Pedro José Alfaro, Laurentino 
Martínez, Francisco Belmonte, Pedro Vázquez y hasta 'Don Siro', el párroco. 
 
Ellos fueron los que pusieron en marcha la Cooperativa del Campo de Santa Mónica a la 
que se fueron incorporando los primeros 50 socios. Al principio “con cierta desconfianza”, 
matiza Mateo y sin excesiva especialización. “Incluso las cajas de madera se hacían 
individualmente, los agricultores en su casa, con lo que era un desastre”, rememora 
Simarro. Después se organizó un taller-escuela y algunos chavales empezaron a 
aprender a hacer cajas, consiguiendo un trabajo más presentable y organizado.  
 
Tradición y futuro  
Antes de este año de 1965, los vecinos y vecinas de Balazote ya sembraban, recogían, 
cortaban y vendían ajos. No era una tradición con mucho arraigo, pero sí que suponía un 
añadido a la economía familiar. Muchos aún conservan en su memoria aquello de 
compatibilizar el propio trabajo como ser fontanero, carpintero, electricista o albañil, entre 
otros oficios, con sembrar unas pocas hectáreas de ajos. 
 
A día de hoy, aún hay personas que lo siguen haciendo pero en menor medida, ya que la 
agricultura se ha convertido en una profesión. Una labor que en Balazote ha evolucionado 
mucho en las últimas décadas. La maquinaria se va imponiendo con fuerza en una 
localidad donde el ajo es fuente principal de riqueza y economía.  
 
Una economía en la que la figura de la mujer a lo largo de estos años ha sido fundamental 
para este sector. “Siempre han trabajado en el desarrollo económico de las familias 
dedicándose al cultivo, recogida y producción del ajo. Esto siempre ha sido posible por el 
sistema de trabajo y de vida que ha tenido Balazote”, ha querido destacar Mateo quien 
lleva toda una vida dedicándose a la agricultura. 
 
Los recuerdos valen para calentarse en estos meses de frío, pero hay que seguir 
avanzando. En Balazote se piensa mucho en el futuro. Y en la Ciencia. Allí tienen claro 
que para afianzar el porvenir vinculado al sector ajero es imprescindible la investigación. 
Hacen falta estudios científicos sobre la virosis en el ajo y una selección de semillas que 
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mejoren el rendimiento de este cultivo, que 
se ha convertido en clave para Balazote y 
también para el conjunto de la provincia.  
 
En el laboratorio de la Cooperativa de 
Balazote se investiga sobre el cultivo del 
ajo in vitro. De hecho es algo que se lleva 
haciendo desde 1994, aunque sin avances 
novedosos en los últimos años. Y se 
buscan soluciones porque la virosis en el 

ajo es algo habitual y repetido generación tras generación en la planta. 
 
De cada cabeza de ajo se saca un diente y ese el que se vuelve a sembrar para producir 
una nueva planta. Algo que provoca que “se acumulen virosis u otro tipo de patologías en 
este producto si no se realiza un proceso de saneamiento previo”, explica Raquel Díaz, 
bióloga del laboratorio de la Cooperativa del Campo Santa Mónica, y apunta a que “poco 
a poco intentamos tener mejores resultados, buscamos dentro de lo que tenemos”. 
 
Balazote cuenta con su propia variedad de ajo 
Hace años, la Cooperativa de Balazote inscribía una nueva variedad propia de ajo 
llamada Primicia blanco. “Antes teníamos un producto que era el ajo blanco que se 
sembraba en esta zona y que con los años se dejó de producir porque no se adaptaba 
bien al terreno”, resalta Raquel. Hoy en día se cultiva el Spring blanco y la variedad propia 
de la cooperativa, Primicia blanco que funciona y se adapta muy bien. 
 
Esta variedad de ajo ha ganado terreno en la provincia de Albacete en cuanto al ajo 
morado, la 'estrella' en la vecina localidad conquense de Las Pedroñeras. Desde el 
laboratorio señalan que trabajan según la demanda del agricultor y en este caso sí que se 
produce más blanco que morado. A pesar de que este último es el característico de esta 
zona, pero el rendimiento, la calidad y el precio ha provocado que se cultive más la 
variedad blanca. “Llevo muchos años trabajando en el sector del ajo y espero que el ajo 
morado de Castilla-La Mancha tenga un futuro mejor”, dice Díaz.  
 
El trabajo, la dedicación y la constancia en este terreno no cesa, es por ello que hace un 
par de años la Cooperativa volvía a inscribir otra variedad de ajo morado, „Moralba‟. 
“Buscando y viendo el comportamiento del ajo morado, encontramos una cabeza que 
tenía unos aspectos diferentes a la del morado tradicional de Castilla-La Mancha. Por lo 
que seguimos su conducta y se mantenía”, explica la bióloga. En este sentido, la Oficina 
Española de Variedades Vegetales la aceptaron como una variedad de ajo diferente. 
 
El ajo de Balazote ya está en 25 países con una producción anual de 14 millones de 
kilos 
En la innovación está la diferencia competitiva con otros mercados. Actualmente el ajo de 
Balazote está presente en 25 países. De hecho, el 80% de la producción de la 
Cooperativa del Campo de Santa Mónica se va fuera de España. Unos datos que revelan 
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la importancia de avanzar en la mejora del 
producto. Como explica José Carlos 
García, presidente de la cooperativa, “la 
producción de los últimos cinco o seis años 
es bastante estable, aunque ha bajado un 
poco la producción del ajo morado y ha 
subido el spring, pero en cuanto al total de 
kilos y hectáreas, llevamos unos años 
bastante estables”. 
 
 Es decir, casi 14 millones de kilos de ajo al 

año cosechados en las 1.200 hectáreas de los 120 socios de la cooperativa. Cifras de una 
gran industria agroalimentaria (Albacete es una de las principales productoras en España) 
que se enfrenta a grandes retos para mantener este volumen. 
 
Uno de estos desafíos siempre será la meteorología. Ni será la primera ni la última vez 
que los “ajeros” de Balazote miren al cielo implorando piedad. Las hemerotecas guardan 
páginas donde se describen días oscuros de tormentas. Como aquellas de junio de 1979 
en las que el agua arruinó más del 60 por ciento de la cosecha y el lugar fue declarado 
como zona catastrófica. Una tragedia económica que de vez en cuando acontece.  
 
Cuando en Balazote “los campesinos dormían con escopetas para vigilar los ajos” 
El ajo, como decimos, medirá su fuerza del mañana según sepa adaptarse o 
defenderse. 'En Balazote, los campesinos duermen con escopetas', titulaba un diario en 
julio de 1982. La crónica periodística explicaba que los 2.500 vecinos vigilaban con sus 
escopetas día y noche los campos de ajos para que nadie les robara la cosecha. “Por la 
noche, gran parte de los campesinos se quedan a dormir en los propios campos, en 
camastros improvisados”, se decía en la información. 

 
Aunque la Guardia Civil patrullaba, 
según el artículo, los vecinos sabían 
que no podían llegar a todas partes. 
En otras ocasiones, la defensa por la 
cosecha ha venido en forma de 
manifestación o protesta. En este 
sentido, a día de hoy se siguen 
vigilando las cosechas con personas 
contratadas para protegerlas de esas 
noches oscuras donde la luna llena no 
alumbra.  

 
Porque desde los años setenta y especialmente en los años ochenta, el auge de esta 
producción en Balazote ha sido espectacular. Como explica Mateo Simarro: “La 
cooperativa no tenía instalaciones ningunas y cuando comenzó a tener fuerza, incluso 
sufrió un intento de boicot”. Pero el cooperativismo fue finalmente cuajando. 
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Él, que empezó con 16 años a trabajar en 
la cooperativa y con el tiempo llegó a ser 
su presidente, recuerda con claridad que 
se alcanzaron los 500 socios. La creciente 
emigración de aquel tiempo se frenó y la 
influencia económica de la producción de 
ajo comenzó a extenderse por todo el 
pueblo y municipios cercanos.  
 
Pensé en venir una temporada para 
ganar dinero y seguir estudiando, pero 

aún sigo aquí 
 
Cincuenta años después de que se iniciaran los primeros contactos con compradores en 
Puerto Rico, Brasil o Estados Unidos, el ajo de Balazote se enfrenta a un reto aún más 
difícil que el tiempo; la mano de obra para mantener la producción. Aproximadamente, 
2.000 temporeros trabajan durante la campaña veraniega. Una de ellas es Corina 
Vasilache. “Pensé en venir una temporada para ganar dinero y seguir estudiando, pero 
aún sigo aquí”, nos cuenta. 
 
Esta joven que llegó desde Rumanía está empleada en Agrícola Simarro y realiza labores 
de preparación del ajo para su venta. Aunque cuando llegó a España hace 16 años, sus 
primeros jornales los ganó en los bancales. “Fueron días muy duros porque yo no estaba 
acostumbrada, pero con la ayuda de mi hermana saqué adelante el trabajo”, comenta hoy 
día y afirma que “lo más duro es sembrar ajos, por la postura, por las agujetas, el frío”. 

 
El campo es duro. Es fácil decirlo. “Se sembraban 
los ajos a mano, uno a uno, se desgranaban, se 
excavaban con un escavillo, se le quitaba la 
hierba, entonces no había nada”, escuchamos de 
nuevo a Mateo Simarro e imaginamos mejor la 
dificultad del mundo del ajo. Observamos también 
el calor en los rostros durante la recogida de 
verano; sentimos de cerca el agotamiento mientras 
se completan cajas y cajas; la pericia y destreza 
que se necesita para cortar “barba y rabo, no 
puedes mirar para otra parte porque te cortas un 

dedo”, cuenta Corina y confiesa que nunca había pensado de niña que acabaría aquí.  
 
Temporeros, ganarse la vida 
En Balazote muchos ciudadanos llegados de otros puntos del mundo han encontrado la 
manera de ganarse la vida. Varios miles de temporeros trabajan aquí todos los veranos. 
 
Preguntamos al subdelegado del Gobierno en Albacete, Miguel Juan Espinosa, quien 
precisa los datos: “Si bien es cierto que, a partir de 2018, cuando se alcanzó el pico en el 
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número de trabajadores, cercano a los 2.000, a partir de ahí se ha visto un descenso en el 
número de trabajadores que a partir de 2021 ha empezado a recuperarse, pero no se han 
alcanzado los altos datos de 2018”. Espinosa, que conoce personalmente los campos de 
trabajo, apunta a la modernización de las técnicas y la utilización de maquinaria en la 
bajada del número de trabajadores. 
 
Una ordenanza pionera que fomenta la convivencia entre vecinos y temporeros 
En los últimos años se ha intensificado la presencia de temporeros en Balazote y en 
algunos municipios cercanos. Este fenómeno demográfico, ampliamente analizado por 
Carmen García y M.ª Fuensanta Casado, se inició en la provincia de Albacete a mediados 
de los noventa, aunque adquirió especial relevancia y aceleración a partir del año 2000.  
 
Las profesoras de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), compartiendo datos del 
Ministerio del Interior, expusieron que en 1996 se contabilizaban 789 personas extranjeras 
en la provincia, mientras que, a finales de 2006, eran un total del 19.100; unos datos que 
se elevaban atendiendo al padrón. En este contexto, hace quince años, ya saltaban a la 
prensa nacional algunas noticias como esta: “Muchos de los rumanos de La Herrera se 
trasladan a otros municipios albaceteños”.  

En agosto de 2007 la Guardia Civil 
contabilizó a 349 inmigrantes 
repartidos en nueve asentamientos 
distintos en Balazote, Valdeganga, 
Pozocañada, La Gineta o la ciudad 
de Albacete. Se hablaba de 
“hostilidad” entre vecinos y 
extranjeros y de la necesidad de un 
acuerdo entre administración pública, 
empresarios y sindicatos para 
garantizar las mejores condiciones 
de trabajo. Tres lustros después, 
Balazote ya cuenta con una 

ordenanza pionera que regula el alojamiento de los trabajadores migrantes. Publicado en 
febrero de 2019, el texto expone en 19 artículos los requisitos principales de los espacios 
destinados a vivienda, cumpliendo siempre con la habitabilidad, seguridad y salubridad. 
Una responsabilidad que recae en los empresarios que contratan a los trabajadores.   
 
Como recuerda Noelia Garrigós, alcaldesa de Balazote en el momento en que se aprobó 
la ordenanza, “como toda novedad, recibimos críticas por todo”. No fue fácil sacar 
adelante un documento normativo de esta magnitud que estaba justificado por la 
necesidad. Cuenta Garrigós que “el pueblo, durante la campaña del ajo del verano, crece 
en población y para bien o para mal necesitamos mano de obra y la mano de obra es 
gracias a los temporeros que vienen. Al ver que crecía y que las condiciones en que 
vivían los inmigrantes no eran las adecuadas, un grupo de concejales, los técnicos de 
servicios sociales y yo como alcaldesa, decidimos tomar cartas en el asunto, y que estas 
personas no estuvieran tiradas por la calle Mayor o por los bancales; necesitaban tener 
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unas condiciones dignas”. El Ayuntamiento realizó reuniones con los agentes implicados y 
finalmente, pese a las reticencias iniciales, se aprobó la ordenanza.  
 
La reforma laboral  
Hoy nadie duda en Balazote de la importancia de los temporeros para sacar adelante la 
producción del ajo. Una presencia que no merma la buena convivencia entre los vecinos. 
“Albacete es una provincia en la que los datos nos muestran que el número de delitos 
relacionados con la seguridad ciudadana en el ámbito rural es bastante bajo”, comenta el 
subdelegado del Gobierno, Miguel Juan Espinosa. 
 
No oculta que se producen detenciones, “principalmente por sustracción de ajos en el 
lugar de trabajo, en los tajos, además de determinados temas relacionados con la 
explotación laboral o la usurpación de identidad. Pero es bastante mayor el número de 
casos en los cuales se han visto vulnerados los derechos de los trabajadores más que lo 
que son los propios delitos relacionados con la seguridad ciudadana que son 
prácticamente nulos o arrojan una especificad en cuanto al trabajo en la recogida de ajos”, 
recalca.  
 
Durante la pasada campaña de verano en Balazote, la Delegación del Gobierno en 
Castilla-La Mancha incrementó la presencia de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del 
Estado para garantizar las condiciones de dignidad, seguridad y salud de los 
alojamientos. Una campaña que ha venido marcada por la aplicación del nuevo contrato 
laboral fijo-discontinuo fruto de la reforma laboral y que valora así Miguel Juan Espinosa: 
“La aplicación de la reforma laboral, evidentemente, ha supuesto una mejora con respecto 
a la temporalidad que les garantizaba el tipo anterior de contrato. Estos contratos estables 
siempre son una mejora en las condiciones y la valoración por parte de la Subdelegación 
es altamente positiva. Ahora únicamente confiamos en que se vayan puliendo aquellas 
cosas que puedan no funcionar como es de esperar, si las hubiera y por supuesto que el 
resto de los sectores se sumen a estos contratos”.  
 
Sobre este aspecto, preguntamos a José Carlos García, presidente de la Cooperativa del 
Campo de Santa Mónica de Balazote. Tiene una opinión bien distinta. De entrada, deja 
dos titulares: “No es casualidad que venga la reforma laboral y tengamos problemas” y 
segundo: “Hay muchos que no han querido trabajar por el tema de los fijos discontinuos”. 
 
Explica con más profundidad su postura: “Las condiciones de trabajo sabemos las que 
son, nunca los empresarios han estado fuera de los acuerdos, siempre dentro de unas 
demandas que tengan sentido, no pueden los sindicatos venir a decirnos lo que tenemos 
que hacer en el campo. Es que desde un despacho se hace bien. Hay que venir al campo 
y ver la realidad del campo. Dicen que defienden al trabajador con la última reforma 
laboral, pero es al trabajador al que han estropeado”. Y añade García que “esto es una 
cuestión política, me da igual quien mande, es una cuestión de números, ellos quieren 
que los números del desempleo les cuadren”.  
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El tiempo medirá las consecuencias de la reforma laboral. Mientras tanto, el mundo del 
ajo en Balazote camina hacia un futuro que pasa por la mecanización, la exigencia de la 
garantía sanitaria para el producto en la Unión Europea y así poder competir 
internacionalmente y, por último, el mantenimiento de la convivencia. Ese tesoro de las 
sociedades avanzadas. 

Visitamos la tienda ultramarinos de Ramona 
para saber en qué consiste esta joya. “Ha 
venido bien, cincuenta euros, que me debe ahí 
un piquillo, me cagüen la pena, que me voy a 
ver en otra”, nos dice la propietaria del 
establecimiento. Acaba de cobrarle a un 
temporero una deuda que le debía. Entre tanto, 
llega otro jornalero del campo y le pregunta: 
“Señora, ¿cómo vale una bolsa? Los tomates, 
¿cuánto?”.  

 
Esta tienda lleva abierta décadas en Balazote. El negocio lo montaron los abuelos de 
Ramona. Ahora ella madruga a las cuatro y media de la mañana para ir a la lonja de 
Albacete y surtir su establecimiento donde no falta de nada. “Me dicen baba, es decir, 
abuela. Me dan un guerrazo”, bromea la risueña tendera, usando un término albaceteño 
casi equivalente a 'tabarra'. 
 
“Hay gente a la que conozco desde hace 15 ó 20 años”, nos dice para explicar que 
durante la campaña de recogida del ajo, su establecimiento amplía el horario para atender 
a los centenares de temporeros. Y no entiende ciertas posiciones sobre la inmigración. 
“La gente está muy confundida. Aquí comemos gracias a lo que ellos trabajan porque a 
los españoles no nos gusta el campo. Cuando me voy temprano a Albacete, allí están con 
sus linternas alumbrando el campo”. Para Ramona son gente valiente que sale de su país 
sin idioma, con un coche y la familia a cuestas y se pregunta: “¿Cómo estarán que se han 
venido aquí?”. En su opinión, cada persona lleva su propio drama a las espaldas. 
https://www.eldiario.es/castilla-la-mancha/agroalimentaria/balazote-pueblo-blindo-futuro-
apostando-ajo_1_10050025.html 
 
 
 
 

Cultivos como el ajo o la cebolla “necesitan de agua ya y no en el 
mes de mayo”. España 

 
 COAG Jaén alerta de que el campo se encuentra en una situación “crítica” y cultivos 
como el ajo o la cebolla “no pueden esperar a un riego en el mes de mayo, necesitan el 
agua ya”. 
 

https://www.eldiario.es/castilla-la-mancha/agroalimentaria/balazote-pueblo-blindo-futuro-apostando-ajo_1_10050025.html
https://www.eldiario.es/castilla-la-mancha/agroalimentaria/balazote-pueblo-blindo-futuro-apostando-ajo_1_10050025.html
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Juan Luis Ávila, secretario general de COAG 
Jaén, asegura que “somos conscientes de que 
tenemos una situación muy difícil de sequía”. 
 
“Pero, añade, lo que no podemos es seguir 
gestionando el agua únicamente pensando en 
unas zonas de la cuenca y olvidándonos de 
otras importantes, como es la zona de Jaén”. 
 
“Hay sectores como el del ajo o la cebolla que 
los 700 metros cúbicos, que como mínimo ha 
anunciado la Confederación Hidrográfica del 

Guadalquivir (CHG), no le van a servir de nada en el mes de mayo”. 
 
Estos cultivos “se van a perder después de todo el esfuerzo inversor hecho por esas 
familias, cultivos que además generan mucho empleo y riqueza, y necesitan el agua ya”. 
https://www.agroclm.com/2023/03/27/cultivos-como-el-ajo-o-la-cebolla-necesitan-de-agua-
ya-y-no-en-el-mes-de-mayo/ 
 
 
 
 

Curasemilla de ajo con tecnología avanzada. Argentina 
 

 Prevención y control de enfermedades 
con el tratamiento ATT de Bioaggil, 
compuesto por tres productos 
biotecnológicos con certificaciones 
internacionales: Aegis, Tifi y Trainer. 
 
Inicia una nueva temporada para la 
siembra de ajos y Bioaggil cuenta con el 
tratamiento que otorga máxima sanidad y 
una óptima germinación de plantas. 
 
“Es importante disponer de semillas de 

alta calidad genética y garantizar la sanidad del cultivo para obtener una cosecha exitosa 
y alcanzar rendimientos potenciales”, afirma la Ingeniera Agrónoma de Bioaggil, Rocío 
Nadín. 
 
ATT: Aegis, Tifi, Trainer es el tratamiento compuesto por tres productos que sirve para la 
cura de la semilla de ajo y suelo; contribuyendo al enriquecimiento de la rizosfera. Brinda 
protección sanitaria contra hongos y nemátodes del suelo. Asimismo, asegura sanidad 
radicular hasta el momento de la cosecha y mejora la absorción de agua y nutrientes aún 
en condiciones de estrés. 

https://www.agroclm.com/2023/03/27/cultivos-como-el-ajo-o-la-cebolla-necesitan-de-agua-ya-y-no-en-el-mes-de-mayo/
https://www.agroclm.com/2023/03/27/cultivos-como-el-ajo-o-la-cebolla-necesitan-de-agua-ya-y-no-en-el-mes-de-mayo/
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PROPIEDADES DE CADA UNO DE LOS PRODUCTOS 
 Aegis: Micorrizas arbusculares que intervienen en la prevención y aumento de 

tolerancia al ataque de nemátodes, raiz rosada, fusarium sp. Protege la raíz. 
Multiplica exponencialmente la capacidad de absorción de agua y nutrientes al 
rellenar microporos del suelo. 

  
 Tifi: Control de hongos patógenos. Contiene trichoderma atroviride (patente MUCL 

45632) seleccionada por tener alta capacidad de colonización y eficacia en el control 
de enfermedades como: alternaria sp, fusarium sp, phytophthora sp, phytium sp, 
rizocthonia, sclerotium, verticillium, botrytis, etc. 
 
Trainner: Contiene aminoácidos para potenciar la colonización de los 
microorganismos benéficos. El objetivo principal es que impulse el desarrollo de 
Aegis y Tifi para producir la colonización más rápida y efectiva; y protección sanitaria.  
 

LOS 9 MOTIVOS POR LOS QUE NUESTRO EQUIPO 
DE INGENIEROS AGRÓNOMOS RECOMIENDA 
APLICAR ATT: 

 1. Otorga protección sanitaria contra patógenos del 
suelo (Penicillium, phoma, fusarium, podredumbre 
blanca y nemátodes). 

 2. Sirve para el plan sanitario tanto de suelo como 
de semillas. 

 3. Es un starter/arrancador de cultivo, ayuda al 
establecimiento del stand de plantas; más plantas 
vivas y sanas por hectárea. 
Ing. Agr. Pablo Guarrochena 

 4. Acción sostenida en el tiempo, una sola aplicación 
protege durante todo el ciclo del cultivo. Garantiza 
raíces más sanas hasta la cosecha. 

 5. Potencia la absorción de nutrientes y agua por 
aumentar la superficie de absorción radicular; en 
consecuencia, mejora rendimientos. 

 6. Enriquecimiento de la rizosfera del suelo con 
microorganismos benéficos (disminuye el riesgo del 
agotamiento del suelo, garantiza mayor cantidad de 
años con rendimientos óptimos). 

 
 7. Es seguro para ser manipulado por las personas, ya que, es inocuo e inofensivo 

para personas y animales. 
 8. Los microorganismos, al estar formulados en polvo, a través de la liofilización 

garantizan que todos los lotes tengan la misma eficacia en el control. 
 9. De fácil y práctica aplicación, no es necesaria la inmersión. 
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Recibí asesoramiento personalizado de los Asesores Técnicos Comerciales de Bioaggil y 
asegurá el rendimiento de tus cultivos. 
https://www.losandes.com.ar/fincas/curasemilla-de-ajo-con-tecnologia-avanzada/ 
 
 
 
 

Piden a la CHG que se adelante el desembalse de la campaña de 
riego para salvar a los ajeros. España 

 
Asaja Córdoba advierte que los ajeros perderán la producción si no reciben una 
aportación de agua 

 

 El presidente de Asaja 
Córdoba, Ignacio Fernández de 
Mesa, ha enviado un escrito a 
la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir (CHG) 
solicitando el adelanto del 
desembalse correspondiente a 
la campaña de riego 2023 antes 
de que finalice el mes de marzo 
para los regantes concesionarios 
del sector del ajo de la provincia 
de Córdoba, cuya superficie 

asciende a 1.200 hectáreas. 
 
Fernández de Mesa ha explicado que «en este momento es imprescindible el 
necesario aporte hídrico para el desarrollo del ajo, siendo muy cuantiosas las pérdidas 
socioeconómicas en el caso de que dicho cultivo no pudiese prosperar». 
 
La organización agraria asegura en un comunicado que, «en caso de no tener agua, se 
podría perder una parte importante de la cosecha y la superficie de ajo en la provincia 
de Córdoba puede verse reducida este año hasta un 40% en la provincia de Córdoba 

https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/asaja-cordoba-chg-adelanto-desembalse-ajeros/
https://www.losandes.com.ar/fincas/curasemilla-de-ajo-con-tecnologia-avanzada/
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/piden-solucion-entrada-fraudulenta-de-ajos-chinos-en-la-ue/
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/asaja-cordoba-chg-adelanto-desembalse-ajeros/
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/asaja-cordoba-chg-adelanto-desembalse-ajeros/
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/asaja-cordoba-chg-adelanto-desembalse-ajeros/
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debido a la situación de ausencia de precipitaciones y riegos que ha hecho que sea una 
campaña histórica en reducción de superficie de este cultivo tan importante en la 
provincia». 
 
El 40% de la superficie de ajo andaluz está en Córdoba 
No obstante, Córdoba sigue siendo la principal provincia andaluza productora de 
esta hortaliza, representando el 40 por ciento de la superficie total de ajo en Andalucía 
suponiendo unos 400.000 jornales. 
 
Fernández de Mesa añade en su escrito que los regantes de la asociación que preside 
han cumplido «escrupulosamente» con las dotaciones aprobadas en la Comisión de 
Desembalse y en el Comité Permanente de la misma, dotaciones que se vieron reducidas 
alrededor de un 80 % para la última campaña de riego. 

 
 Afirma también que esta petición 
quedaría modificada en el caso de 
que se produjeran lluvias 
significativas que compensaran las 
necesidades hídricas que demanda 
este cultivo. Asimismo, la 
organización agraria se pone a 
disposición de los servicios de 
explotación de la CHG para coordinar 
y planificar los desembalses al objeto 
de conseguir el mayor 

aprovechamiento de las aguas desembalsadas. 
 
Por otro lado, el presidente de la sectorial, Miguel del Pino, ha hecho también un análisis 
del mercado, destacando que actualmente «se encuentra estancado» y con mucha 
existencia de ajo chino en los lineales de los supermercados, por lo que la sectorial ha 
destacado, como lleva haciendo años y ya trasladó en Bruselas en diciembre, la 
necesidad de que la Unión Europea haga un esfuerzo en los controles de la entrada de 
ajo chino en los puertos de Europa y del cumplimiento de los aranceles. 
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/asaja-cordoba-chg-adelanto-
desembalse-ajeros/ 
 
 
 
 

COAG: El precio del ajo se multiplica por 9,7 entre origen y 
destino. España 
 
Según el Índice de Precios en Origen y Destino de los alimentos (IPOD) del mes de 
febrero 

https://sevilla.abc.es/agronoma/wp-content/uploads/sites/13/2019/09/ajo-recurso-cordoba.jpg
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/desciende-superficie-cultivo-ajo-cordoba/
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/asaja-cordoba-chg-adelanto-desembalse-ajeros/
https://sevilla.abc.es/agronoma/noticias/cultivos/ajo/asaja-cordoba-chg-adelanto-desembalse-ajeros/
https://sevilla.abc.es/agronoma/wp-content/uploads/sites/13/2019/09/ajo-recurso-cordoba.jpg


                                                                                 

 

 NOTICIAS    MARZO 2023 

21 
 

 El precio del ajo en origen se situó 
de media durante el mes de febrero 
en 0,61 euros el kilo; sin embargo, el 
consumidor pagó por este producto 
5,96 euros. Eso supone que en 
destino el valor se multiplicó por 9,77 
respecto a lo abonado al productor 
(que equivale un incremento 
porcentual del 877%), según 

el Índice de Precios en Origen y Destino de los alimentos (IPOD) del mes de febrero 
elaborado por COAG. 
 
El mes pasado también se observaron grandes contrastes en el caso del limón, que en 
origen se situó de media en 0,33 euros el kilo; sin embargo, el consumidor pagó por este 
producto 2,36 euros -eso supone que en destino el valor se multiplicó por 7,15 respecto a 
lo abonado al productor-; y la aceituna de mesa, que en origen se situó de media en 0,91 
euros/kilo, mientras que el consumidor pagó por este producto 5,62 euros 
 
El índice también resaltó otros productos agrícolas como el plátano, que se multiplicó por 
6,06 entre origen y destino (desde 0,34 euros/kilo al productor a 2,06 euros al 
consumidor); y la acelga, que pasó de los 0,51 euros/kilo al agricultor a 2,85 euros al 
consumidor. 
 
Considerando el conjunto de los productos agrícolas, el precio entre origen y destino se 
multiplicó en febrero por 3,87. 
 
Productos ganaderos 
En cuanto a los productos ganaderos, según los datos de la COAG, el consumidor 
pagó en febrero un precio que multiplicó por 2,87 el recibido por el productor. 
 
Las diferencias más llamativas fueron las del cordero (el precio en origen fue de 4,02 
euros/kilo y el consumidor lo pagó a 16,43 euros/kilo); la de ternera de primera (el 
ganadero recibió 5,46 euros/kilo y en destino se situó a 19,88 euros); y la del cerdo, que 
en origen se situó de media en 1,90 euros/kilo, mientras que el consumidor pagó por este 
producto 6,41 euros. 
 
https://www.agropopular.com/precio-origen-070323/ 
 
 
 
 
 
 

https://www.agropopular.com/ajo-diciembre-170123/
http://www.coag.org/
https://www.agropopular.com/precio-origen-070323/
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Recomendaciones para los ajos: usar bioestimulantes en etapas. 
Argentina. 

 
Desde Alltec Bio recomiendan técnicamente 
mejorar los cultivos de ajos con tratamientos de 
inmersión de la semilla, luego en brotación, 
sigue en bulbificación y terminar en 
engrosamiento del bulbo. 
 
 Continuamos desde Suplemento Verde de 
DIARIO DE CUYO en el apoyo constante hacia 
el sector productivo local. En este caso 
particular, con la tecnología, investigación y 
desarrollo en el cultivo del ajo, que siempre fue 
un emblema de la horticultura sanjuanina, tanto 

en los tempranos como en los blancos que se destinaban a la exportación. 
 
Hoy, en la actualidad, si bien este área de las chacras para por un momento delicado, 
debido a la crisis económica, la escasez de demanda, los altos costos de producción y la 
parte negativa del factor climático, que está incidiendo en los ánimos de los que siembran, 
se prosigue con la labor de inicio de cultivo. 
 

Muestras de las parcelas con los 
tratamientos.  
 
Es por ello que deseamos aportar 
alternativas en cuanto a las 
recomendaciones técnicas para quienes se 
lanzan a otro año agrícola, eligiendo al 
Allium sativa como su apuesta y desafío 
personal y/o empresarial. 
 
 
Esta semana, desde este medio periodístico, 
dialogamos con representantes y 

profesionales de Alltec Bio, compañía que lidera funciones de nutrición y agrotecnología 
premium. 
 
El Coordinador Técnico para Argentina y Bolivia, ingeniero agrónomo José María Martínez 
comentó a este diario "somos una empresa con más de 34 años de trayectoria en la 
formulación y distribución de coadyuvantes. Brindamos servicios de pre y post venta, para 
lograr la máxima eficiencia y eficacia de cada aplicación de fitosanitarios". 
 
Prosiguió "dentro de estos avances , hace 4 campañas desde Alltec Bio lanzamos la línea 
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de fertilizantes foliares. Siempre evaluando y analizando con seriedad los resultados 
conjuntamente con entidades como; INTA, asesores privados, productores y otros". 
 
INNOVA CUYO 

Por su parte, el Representante Técnico 
Comercial, para las regiones de Cuyo y Alto 
Valle, Manuel Mínguez, destacó "en la provincia 
de San Juan trabajamos, con Innova Cuyo hace 
3 campañas, en cultivos de ajo y tomate. Nos 
enfocamos a cuantificar los resultados obtenidos 
aplicando nuestras opciones en fertilizantes 
foliares y coadyuvantes. Hasta el momento, los 
resultados han sido excelentes, tanto en calidad, 
peso y cantidad". 
 
Manuel Minguez disertando en la Innova Cuyo. 

Todas las mediciones en San Juan, se realizan en el departamento de Pocito. En distintas 
fincas, ubicadas en diferentes localidades, para evaluar sus comportamientos.  
 
En Mendoza, mientras tanto trabajamos conjuntamente con INTA, con la Estación 
Experimental La Consulta, evaluando la performance de los productos también en cultivos 
 
Consejos para el cultivo  
Desde los investigadores de Alltec Bio, y por intermedio que sus técnicos que llevan 
adelante los ensayos y experimentos de campo, aseguran que para ejemplificar, en 
particular en el cultivo de ajo, las aplicaciones dependen del estadio del cultivo y sus 
necesidades.  
 
Los pasos: 

1. Primeramente hacemos una inmersión de la semilla durante 30 minutos en una 
combinación de nuestro bioestimulante Growth " Zinc. 
 

2. La segunda aplicación, la realizamos en brotación, teniendo crecimiento vegetativo. Se 
trabaja con el bioestimulante Growth y con Zinc, pero en esta oportunidad, vía foliar. 
 

3. La tercera aplicación, comienza en el estadio de bulbificación, en donde se usan vía 
foliar bioestimulante Growth, Boro, y Fortress. 
 

4. Por último, en la etapa de engrosamiento del bulbo, aplicamos vía foliar bioestimulante 
Growth y Productio Plus K. 
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Desde la empresa, informaron a Suplemento Verde que consideran fundamental realizar 
siempre las mediciones de manera continua, para confirmar la calidad y eficiencia de los 
productos y brindarle al sector productos con tecnología de última generación. 
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Recomendaciones-para-los-ajosusar-
bioestimulantes-en-etapas-20230318-0012.html 
 
 

https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Recomendaciones-para-los-ajosusar-bioestimulantes-en-etapas-20230318-0012.html
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Recomendaciones-para-los-ajosusar-bioestimulantes-en-etapas-20230318-0012.html
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Esta semana se inició con un crecimiento del abastecimiento de 
alimentos en mercados mayoristas de Lima. Perú 

 
En el Gran Mercado Mayorista de Lima 
(GMML) se reportó ayer la llegada de 
6.188 toneladas de productos, como 
hortalizas, verduras y otros, monto 
superior 8.3% en relación a los últimos 
cuatro lunes. Solo en papa se registró el 
ingreso de 880 toneladas, cifra mayor en 
4.1% en comparación a los últimos 
cuatro lunes. 
 
(Agraria.pe) Ayer lunes 20 de marzo, el 

abastecimiento y los stocks de alimentos en los mercados mayoristas de Lima registro 
ingresos superiores a las 8.400 toneladas, entre verduras, hortalizas y frutas, informó el 
Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego (Midagri). 
 
Por ejemplo, en el Gran Mercado Mayorista de Lima (GMML) se reportó ayer la llegada de 
6.188 toneladas de productos, como hortalizas, verduras y otros, monto superior 8.3% en 
relación a los últimos cuatro lunes. 
 
Por su parte el ingreso de papa registró 880 toneladas, cifra mayor en 4.1% en 
comparación a los últimos cuatro lunes. 
 
Asimismo, se tiene la presencia suficiente de stocks de las principales variedades de 
alimentos, entre ellos, la cebolla (90%), ajo (90%), limón (70%), papa (80%), tomate 
(80%), zanahoria (70%), manzana (90%), naranja (100%), papaya (100%), piña (90%), 
plátano (90%), entre otros. 
 
Según el reporte del Sistema de Información de Abastecimiento y Precios (SISAP) del 
Midagri, se observa ofertas de productos en el mercado mayorista, como papa Yungay 
blanca de S/ 1.13 a S/ 1.04 kilogramo; camote amarillo de S/ 1.49 a S/ 1.48 kilogramo; 
papa única color de S/ 1.73 a S/ 1.63 kilogramo; zapallo macre de S/ 1.80 a S/ 1.73 
kilogramo; ajo criollo de S/ 1.78 a S/ 1.60 kilogramo, entre otros. 
 
En el caso del limón en bolsa descendió en los centros de abastos, como el limón en 
bolsa de S/ 3.28 a S/ 2.78 kilogramo, mientras el limón en cajón de S/ 3.37 a S/ 2.83 
kilogramo, valores que representan una disminución significativa por los stocks 
acumulados en los últimos días. 
 
Por su parte, en el Mercado de Frutas No. 2, ayer ingresaron 2.268 toneladas, monto 
menor en 1.4% en comparación a los últimos cuatro lunes. 
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Las frutas presentaron ayer diversas ofertas, como naranja valencia selva de S/ 1.11 a S/ 
1.10 kilogramo;  uva red globe de S/ 1.35 a S/ 1.31 kilogramo; plátano bizcocho de S/ 1.41 
a S/ 1.39 kilogramo; papaya selva de S/ 1.46 a S/ 1.42 kilogramo; manzana Israel de S/ 
1.63 a S/ 1.55 kilogramo;  manzana corriente de S/ 1.65 a S/ 1.64 kilogramo, entre otros. 
https://agraria.pe/noticias/esta-semana-se-inicio-con-un-crecimiento-del-abastecimiento--
31215 
 
 
 
 

Contrabando de ajo mendocino: la gestión que Daniel Scioli hizo 
por pedido de Anabel Fernández Sagasti. Argentina 

 
Daniel Scioli gestionó ante autoridades de Brasil más controles para evitar el contrabando 
del ajo mendocino y del vino. Gesto político con Anabel Fernández Sagasti. 

 
 Daniel Scioli mantuvo hoy un 
encuentro de trabajo con el 
secretario Especial de la Receita 
Federal de Brasil, Robinson 
Sakiyama Barreirinhas, para tratar 
la problemática del contrabando de 
ajo en la frontera entre Argentina y 
Brasil. La provincia de Mendoza 
exporta más de US$ 100 millones 
anuales de ajo y Brasil recibe casi 
el 80% de las exportaciones de ajo 
mendocino. El encuentro se 

produjo luego de la reunión del embajador argentino en Brasil con la senadora nacional 
mendocina, Anabel Fernández Sagasti quien le manifestó su preocupación por esta 
problemática. 
 
El contrabando de ajo preocupa a los productores y exportadores argentinos que trabajan 
respetando la normativa aplicable y los estándares fitosanitarios exigidos por Brasil junto a 
todas las ordenanzas que se refieren a la calidad de producto ingresado. Este delito 
produce malestar entre los productores brasileños y también los argentinos ya que genera 
desconfianza en la cadena y también produce caída de precios.  
 
Se acordó que los equipos técnicos de ambos países trabajarán para reforzar los 
controles y preservar las exportaciones argentinas de ajo de alta calidad a Brasil. En el 
caso de nuestro país, la Embajada viene articulando también con el titular de la Aduana, 
Guillermo Michel. 

https://agraria.pe/noticias/esta-semana-se-inicio-con-un-crecimiento-del-abastecimiento--31215
https://agraria.pe/noticias/esta-semana-se-inicio-con-un-crecimiento-del-abastecimiento--31215
https://twitter.com/danielscioli
https://www.mdzol.com/temas/anabel-fernandez-sagasti-181.html
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SCIOLI EN SU REUNIÓN 
CON BARREIRINHAS. 
Daniel Scioli, embajador argentino en Brasil, le 
planteó a Barreirinhas la necesidad de actuar en 
forma conjunta y fortalecer la inspección en los 
principales puertos de entrada de las 
exportaciones argentina: las ciudades de São 
Borja (RS), Foz do Iguaçu (PR) y Porto Xavier 
(RS). Este trabajo articulado será importante 
para frenar el fraude y las prácticas desleales al 
comercio, además de contribuir a la seguridad 
alimentaria de ambos países.  
 
En Brasil, el ajo debe comercializarse en 
envases nuevos, limpios y secos que no 
transmitan olor y sabor ajenos al producto y debe 

ser transportado en cajas de cartón, madera o plástico. Además, las exportaciones 
argentinas deben realizarse en cajas de 10 kilogramos cumpliendo con todos los 
requisitos exigidos por el Ministerio de Agricultura y Pecuaria de Brasil. El contrabando se 
produce con mercancías vendidas en bolsas, lo cual compromete la condición del 
producto y la salud de las personas.  
 
El contrabando de vino, otro gran problema 
En febrero 2021, la Receita Federal -organismo encargado de la recaudación-, gracias al 
trabajo conjunto con la Aduana-AFIP, realizaron el operativo más grande de la historia de 
Brasil frente al contrabando de vino argentino. Se incautaron 26 mil botellas de vino 
argentino, por un valor estimado de casi US$ 1 millón. Recientemente, en agosto de 2022, 
se incautaron más de 5.000 botellas de vino en una provincia argentina que limita con 
Brasil. 
https://www.mdzol.com/politica/2023/3/17/contrabando-de-ajo-mendocino-la-gestion-que-
daniel-scioli-hizo-por-pedido-de-anabel-fernandez-sagasti-322999.html 
 
 
 
 

Un proyecto de la FICA recibirá fondos para mejorar la 
horticultura. Argentina 

 
Con un presupuesto de 8 millones, ayudarán a un productor a cultivar ajo para fortalecer 
el mercado local.  
 Fue una de las treinta propuestas seleccionadas en todo el país y la única de toda la 
Universidad Nacional de San Luis (UNSL). Un proyecto de la Facultad de Ingeniería y 
Ciencias Agropecuarias (FICA) resultó elegido en una convocatoria nacional y recibirá un 

https://www.mdzol.com/politica/2023/3/17/contrabando-de-ajo-mendocino-la-gestion-que-daniel-scioli-hizo-por-pedido-de-anabel-fernandez-sagasti-322999.html
https://www.mdzol.com/politica/2023/3/17/contrabando-de-ajo-mendocino-la-gestion-que-daniel-scioli-hizo-por-pedido-de-anabel-fernandez-sagasti-322999.html
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presupuesto de ocho millones de 
pesos para contribuir a mejorar la 
horticultura local, a través del apoyo 
a un productor de la zona que 
comenzará a cultivar ajo y otras 
especies. 
  
La iniciativa está denominada 
“Horticultura en el kilómetro cero: 
oportunidades de mejoras en las 
economías populares de Villa 
Mercedes, San Luis”. Y su objetivo 

es, justamente, ayudar a los sectores más vulnerables de la producción, aquellos que 
tienen volúmenes menores, pero que son claves para el sustento de familias. 
  
La convocatoria fue impulsada por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación 
(MINCyT) de la Nación. Y la Facultad participó con el proyecto encabezado por la docente 
Patricia Bazán, junto a los ingenieros Sergio Luna, Nora Andrada, Micca Marcia, Cecilia 
Sosa, Belén Funes, Darío Pérez, y los auxiliares Enzo Garro y Gerardo Dube; apoyados 
por la Secretaría de Vinculación Tecnológica y Social de la UNSL. 
  
“Convocamos a un productor de Villa Mercedes, Roberto Fernández, que tiene su campo 
llamado La Alameda. Él hace un poco de distintas cosas; siembra algo de zapallo, algo de 
verduras de hoja y también cría sus animales”, describió Bazán. 
  
Fue la única propuesta de la UNSL en ser elegida, y una de las treinta de todo el 
país. 
Con los fondos que recibirán, los especialistas lo ayudarán a diseñar un esquema 
productivo más eficiente, que tenga un mejor aprovechamiento de los recursos, 
principalmente del agua. “Lo que le propusimos es que pueda hacer un cultivo como el 
ajo, bajo un sistema de riego por goteo. Y como alternativa, para el resto del año, 
planteamos realizar otras especies como hortalizas de hoja, pero que las produzca con 
malla antigranizo, que es otro de los factores que está incidiendo mucho y en Villa 
Mercedes lo sabemos muy bien”, sostuvo. 
  
Por eso, la agrónoma afirmó que el proyecto no solo se traducirá en mejoras para un 
campo en particular, sino que terminará por beneficiar al resto de la comunidad al permitir 
ofrecer alimentos más sustentables y cosechados a mucho menor distancia de los 
consumidores. 
  
“Cada vez más a los alimentos se los va a evaluar por su huella de carbono, desde el 
punto de vista ambiental, pero también por la huella hídrica, es decir, cuánta agua se 
utilizó para realizarlos”, explicó. 
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Cada vez más a los alimentos se los va a evaluar por su huella de carbono y por cuánta 
agua utilizan (Patricia Bazán- Ingeniera agrónoma y docente) 
Además, agregó que la experiencia se traducirá en un mayor conocimiento que podrán 
transmitir a sus alumnos de la universidad, sobre todo en la carrera de Ingeniería 
Agronómica. “Como universidad no tenemos que olvidarnos de nuestro rol en la sociedad. 
Somos instituciones estatales, que se mantienen con la recaudación de los impuestos. 
Por eso, además de formar profesionales, debemos llegar al medio con un fuerte 
compromiso social". 
  
Bazán anticipó que los estudiantes tendrán participación en la experiencia, es decir, que 
servirá como una forma de anclar en la práctica lo que aprenden en la teoría. 
  
"Estoy muy orgullosa y agradecida con todo el equipo y las personas que están 
implicadas de parte de diferentes asignaturas. Sabemos que si unimos nuestras fuerzas y 
conocimientos, podemos hacer muchas cosas. Soy una docente que ha cumplido 60 
años, que estoy en edad de jubilarme, y el día que me tenga que ir lo voy a hacer feliz 
porque hay muchos jóvenes que se están preparando", expresó Bazán. 
https://www.eldiariodelarepublica.com/nota/2023-3-13-10-41-0-un-proyecto-de-la-fica-
recibira-fondos-para-mejorar-la-horticultura 
 
 
 
 

Se vencen plazos de TLC protección ocho rubros. República 
Dominicana 

 
República Dominicana, que en los últimos 28 
años ha logrado diversos mecanismos para 
proteger ocho productos vitales, deberá afrontar 
lo que parece el inminente proceso de ingreso al 
país de los mismos sin pagar aranceles, al 
vencerse los plazos iniciados con los acuerdos de 
libre comercio, desde la rectificación técnica de 
1995, tras la creación de la Organización Mundial 
del Comercio y posteriormente el proceso de 
desgravación del DR-Cafta. 
 
Esos productos, que fueron beneficiados son el 
arroz, carne de pollo, leche líquida, leche en 

polvo, ajo, habichuelas, azúcar y cebolla. 
 

https://www.eldiariodelarepublica.com/nota/2023-3-13-10-41-0-un-proyecto-de-la-fica-recibira-fondos-para-mejorar-la-horticultura
https://www.eldiariodelarepublica.com/nota/2023-3-13-10-41-0-un-proyecto-de-la-fica-recibira-fondos-para-mejorar-la-horticultura
https://elnacional.com.do/se-vencen-plazos-de-tlc-proteccion-ocho-rubros/
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La rectificación técnica (Lista XXIII-OMC) fue una concesión transitoria a República 
Dominicana (1995-2004) aprobada mediante la resolución 92-99 del Congreso 
Nacional, para permitir una protección especial a los ocho productos sensibles de 
la agricultura o agroindustriales. 
 
El proceso que culminó con la creación de la OMC se inició con el Acuerdo General sobre 
Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT, por sus siglas en inglés) que fue firmado en 
1947 y estableció las normas del comercio internacional durante el período 1948-1994. 
 
Al negociar el GATT, los países negociadores proyectaban crear la Organización 
Internacional del Comercio (OIC), reducir los aranceles aduaneros y establecer normas 
destinadas a preservar las ventajas comerciales derivadas de estas reducciones. 
 
Sin embargo, la OIC nunca se llegó a crear y el GATT desempeñó las funciones de 
organización internacional ad hoc, hasta que la Organización Mundial del Comercio 
(OMC) lo sustituyera a partir del 1995. 
 
La OMC se creó en 1995, mediante la firma del Acuerdo de Marrakech del 15 de abril de 
1994, y tras la culminación de las negociaciones de la Ronda Uruguay (1986 a 1994), 
celebradas bajo los auspicios del GATT. 
 
Posteriormente al firmarse en acuerdo de libre comercio de América del Norte entre 
Canadá, Estados Unidos y México, se vio la necesidad, desde la óptica de Estados 
Unidos, de crear un acuerdo similar con los países de Centroamérica. 
 
República Dominicana, en el proceso, solicitó formar parte de ese esquema, lo que fue 
aceptado, pasando el Cafta, (Acuerdo de Libre Comercio de Estados Unidos con 
Centroamérica) a ser DR-Cafta, tras la inclusión de República Dominicana. 
 
Este nuevo mecanismo otorgó al país un nuevo espacio de protección de los productos 
citados, proceso que culminaría en el 2025, cuando sean eliminadas todas las partidas 
arancelarias que protegían esos ocho productos. 
https://elnacional.com.do/se-vencen-plazos-de-tlc-proteccion-ocho-rubros/ 
 
 
 
 

Más de 30 productores locales participarán en la expo antad y 
alimentaria 2023, con el distintivo “hecho en zacatecas”. México 

 
Con el distintito “Hecho en Zacatecas”, del 7 al 9 de marzo, 30 productores locales, 
participarán en la Expo ANTAD y Alimentaria México 2023, a realizarse en la ciudad de 
Guadalajara, Jalisco, donde se reunirán 47 mil visitantes especializados, más de 1 mil 100 

https://elnacional.com.do/se-vencen-plazos-de-tlc-proteccion-ocho-rubros/
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empresas expositoras, más de 60 países y más de 2 mil 500 compradores de cadenas 
asociadas. 
 

 
 
Con el objetivo de promover el desarrollo económico y social en la entidad, para el 
bienestar y progreso de las familias, el Gobierno encabezado por el mandatario David 
Monreal Ávila, a través de la Secretaría de Economía, se ha dado a la tarea de fortalecer 
a los productores de diversas industrias como mezcal, vino, carne, embutidos, 
charcutería, entre otros, a través del distintivo “Hecho en Zacatecas”. 
 
Por medio de la Dirección de Comercio Interior, se realizó un diagnóstico de las Mipymes 
zacatecanas susceptibles a participar en la Expo ANTAD y Alimentaria México 2023, en 
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donde se llevarán a cabo encuentros de negocios con cadenas comerciales, restaurantes, 
hoteles y empresas especializadas. 
 
Gracias al fortalecimiento e impulso a productores locales, Zacatecas participará en este 
evento, considerado el más grande de México, organizado por la Asociación Nacional de 
Tiendas de Autoservicio y Departamentales, enfocado en generar reuniones de negocios, 
con apoyo en actividades alternas, para dar a conocer atributos y beneficios de los 
productos y servicios del estado. 
 
Asimismo, se espera que los productores locales puedan fortalecer y fomentar sus 
relaciones comerciales con el sector industrial, con posibilidades de negocios y la 
oportunidad de promover sus productos ante las principales cadenas de autoservicio a 
nivel nacional y embajadas, lo que contribuirá a ampliar su mercado dentro y fuera de 
México. 
 
Las Mipymes participantes dan cumplimiento al valor agregado como: registro de marca, 
código de barras, etiquetado, tabla nutricional, NOMS (Normales Oficiales Mexicanas), 
entre otros requisitos indispensables para los encuentros de negocios con estas 
importantes cadenas comerciales. 
 
Zacatecas participará bajo el distintivo “Hecho en Zacatecas”, con más de 30 Mipymes de 
diversos sectores como: Mezcal, Vino de Mesa, Granos, Confitería, Artesanías, Miel, Ajo, 
Chile, Derivados del Maíz, Quesos, Hortalizas, entre otros. 
 
Como parte de las acciones que realiza el Gobernador David Monreal Ávila para el 
impulso del sector artesanal, por primera vez participarán artesanos con capacidad de 
producción, por lo que se fortalece a un sector que da identidad, que está creciendo y que 
da muestra de su evolución y superación, incursionando en las Industrias Creativas, que 
tienen como objetivo principal la promoción y la comercialización de productos 
patrimoniales. 
 
Durante tres días, las empresas zacatecanas realizarán actividades de promoción y 
encuentros de negocios, en donde la Secretaría de Economía hará gestiones de agenda 
para que dichos encuentros se efectúen y que los empresarios promocionen sus 
productos en el escaparate comercial más importante del país. 
 
En la nueva gobernanza, se reconoce a los productores y artesanos que buscan dar a 
conocer a Zacatecas, a través de lo que saben hacer; con estas acciones, se da 
cumplimiento a la visión del Gobernador David Monreal Ávila, en la generación de más 
oportunidades para la promoción de las Micro, Pequeñas y Medianas empresas y de lo 
bien Hecho en Zacatecas. 
https://www.zacatecas.gob.mx/mas-de-30-productores-locales-participaran-en-la-expo-
antad-y-alimentaria-2023-con-el-distintivo-hecho-en-zacatecas/ 

https://www.zacatecas.gob.mx/mas-de-30-productores-locales-participaran-en-la-expo-antad-y-alimentaria-2023-con-el-distintivo-hecho-en-zacatecas/
https://www.zacatecas.gob.mx/mas-de-30-productores-locales-participaran-en-la-expo-antad-y-alimentaria-2023-con-el-distintivo-hecho-en-zacatecas/
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México y Chile revisan protocolos sanitarios para incrementar 
comercio agroalimentario bilateral 

 
Víctor Villalobos, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, junto a la embajadora de 
Chile en México, Beatriz Sánchez Muñoz, revisaron el estatus de los protocolos sanitarios 
entre ambos países para el intercambio comercial agroalimentario 
 

 El secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y la 
embajadora de Chile en México, Beatriz Sánchez 
Muñoz, revisaron el estatus de los protocolos 
sanitarios entre ambas naciones 
para incrementar el intercambio comercial 
agroalimentario bilateral y explorar la posibilidad 
de exportar a mercados de terceros países en el 
Caribe y Asia. 

 
En el encuentro se conocieron avances de las visitas técnicas de autoridades sanitarias a 
huertos, empacadoras y logística para incentivar la comercialización entre ambas naciones de 
cítricos, limón y naranja, además de avanzar en los protocolos sanitarios de aguacate y 
mango mexicano para su incursión en el mercado chileno. 
 
El funcionario federal señaló que la relación entre México y Chile en el sector 
agroalimentario es cada vez más fuerte, como resultado del acercamiento de los 
presidentes de ambas naciones y subrayó el interés de aumentar las exportaciones de 
productos agropecuarios mexicanos de alta calidad. 
 
Entre los planes estratégicos de México para la diversificación de mercados agroalimentarios 
está el avanzar en las negociaciones para ampliar la oferta de productos entre los dos 
países, con el cumplimento de los estándares de sanidad e inocuidad, anotó. 
El secretario Villalobos Arámbula destacó el importante papel que juegan México y Chile 
en sumar a la seguridad alimentaria de la región, por lo que planteó explorar el desarrollo 
de un comercio complementario para terceros mercados en el Caribe y Asia, regiones con alta 
demanda de alimentos. 
 
Precisó que hay una agenda que trabajar, que implica fortalecer los mecanismos 
para ampliar la relación comercial, en el marco de un acuerdo equitativo, justo y con reglas 
claras, en beneficio mutuo y a favor de productos y consumidores de la región. 
 
Subrayó la importancia de mantener la información actualizada y las alertas oportunas 
sobre brotes de plagas y enfermedades como la influenza aviar y la Peste Porcina Africana, a 
fin de poner en marcha acciones en materia de bioseguridad, temas en los que México 
actúa con oportunidad y responsabilidad para atender posibles emergencias. 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/agilizaran-mexico-china-protocolos-sanitarios-ampliar-comercio-agroalimentario-bilateral-520817
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Reiteró la importancia de tener una visión regional para no poner en riesgo la agricultura del 
continente, con inversiones importantes en el tema de sanidad e inocuidad. 
 
La embajadora de Chile en México, Beatriz Sánchez Muñoz, se pronunció por aprovechar las 
buenas relaciones entre ministerios e instituciones de los dos países, con una comunicación 
fluida y el manejo de información en seguimiento a protocolos sanitarios en temas del sector 
agroalimentario. 
 
Destacó los resultados positivos para iniciar pronto la comercialización de cítricos en ambos 
mercados y continuar el trabajo para otros productos, mediante ruedas de negocios de 
empresarios mexicanos con chilenos. 
 
Informó que se realizan trabajos sobre análisis de riesgo para la ampliación comercial y se 
estudian factores relativos al traslado de alimentos, costos de producción y precio final, sobre 
todo por los cambios geopolíticos establecidos en el nuevo escenario mundial. 
 
El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), Francisco Javier Calderón Elizalde, aseguró que en el corto plazo se tendrá la 
agenda en temas sanitarios, que incluyen la revisión de prácticas de radiación de mango en 
zonas de combate a la mosca de la fruta, para su exportación a Chile. 
 
En el tema del aguacate, explicó los avances de los protocolos sanitarios y las vistas de 
inspección en Jalisco y otros estados productores, con el objetivo de fortalecer la confianza y 
tener la certeza de control de plagas y enfermedades para contar con un comercio seguro y de 
alta calidad. 
 
En el periodo 2018-2022, los principales productos de exportación de México a 
Chile fueron cerveza, preparaciones de malta, quesos, bebidas no alcohólicas, harina de 
pescado, grasa de pescado, preparaciones alimenticias, galletas, aguacate y levaduras. 
Mientras que los principales productos que compró México a Chile fueron salmón, carne de 
pollo, durazno, vinos de uva, semillas de hortalizas, uvas, ajos, ciruelas deshuesadas y 
quesos. 

 
https://youtu.be/_qrspuBIqg0 
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-chile-revisan-protocolos-sanitarios-incrementar-
comercio-agroalimentario-bilateral-521654 
 
 
 
 
 
 
 

https://youtu.be/_qrspuBIqg0
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-chile-revisan-protocolos-sanitarios-incrementar-comercio-agroalimentario-bilateral-521654
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-chile-revisan-protocolos-sanitarios-incrementar-comercio-agroalimentario-bilateral-521654
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Agilizarán México y China protocolos sanitarios para ampliar el 
comercio agroalimentario bilateral 

 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y el nuevo 
embajador de China en México, Zhang Run, señalaron la importancia de continuar la 
cooperación en materia agrícola, entre dos naciones cuya cultura se basa también en la 
agricultura y la producción de alimentos 
 

 Los gobiernos de México y China 
acordaron fortalecer la cooperación 
técnico-científica en agricultura y 
acuacultura, con la participación de 
centros de investigación de ambos 
países y agilizar los protocolos sanitarios 
para ampliar el intercambio 
agroalimentario, en favor de 
productores y consumidores de las dos 
naciones, informó la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural. 
 
Resaltó que las relaciones en el sector agropecuario se han fortalecido como resultado del 
diálogo, la negociación y la firma de protocolos sanitarios y fitosanitarios que han permitido 
abrir el mercado chino a productos mexicanos como aguacate, uva, carne de cerdo, 
tequila, berries, carne congelada de bovino, tabaco en hoja, banano y sorgo, principalmente. 
 
En reunión de trabajo, el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, y el nuevo 
embajador de China en México, Zhang Run, resaltaron la importancia de continuar la 
cooperación en materia agrícola entre dos naciones que parte de su cultura se basa en 
la agricultura y la producción de alimentos, además de que cuentan con amplia 
biodiversidad y adelantos tecnológicos. 
 
Señalaron la participación en la celebración de los 20 años de los Sitios Importantes de 
Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM), donde México cuenta con dos: El Sistema Agrícola 
de Chinampas en la Ciudad de México y la Milpa Maya en la Península de Yucatán, y en el 
segundo Aniversario de la Alianza Chino-Latinoamericana de Innovación, Investigación y 
Educación Agrícola. 
 
Acordaron visitas de trabajo en México, al Sistema Agrícola de Chinampas, al Centro 
Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) y al Centro Nacional de Recursos 
Genéticos (CNRG) y el intercambio de investigadores especializados en mejoramiento 
genético agrícola, pesquero y acuícola. 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-convoca-modernizar-sector-agroindustrial-generar-mejores-ingresos-campo-520655
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-convoca-modernizar-sector-agroindustrial-generar-mejores-ingresos-campo-520655
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Villalobos Arámbula subrayó el desarrollo del sector primario en el país asiático, así como el 
papel del sector agroalimentario mexicano, como aliado en el desarrollo de una agricultura 
productiva, sustentable y resiliente. 
 
Expuso el interés de productores mexicanos por conocer más sobre la producción de 
bambú y su amplia diversidad en usos, como la fabricación de muebles y aglomerados para la 
construcción, entre otros. 
 
El embajador Zhang Run expresó que tiene la encomienda de trabajar a fondo para fortalecer 
la relación entre las dos naciones, optimizar los procesos de cooperación en temas de 
agricultura, sanidad, innovación y tecnología. 
 
Dio a conocer el impulso que da su nación a la acuacultura, con amplia participación de 
instituciones que se dedican a la investigación de esta actividad productiva, además del 
respaldo a la agricultura, sobre todo el cultivo de maíz. 
 
Los principales productos que México exportó a China en 2021 fueron carne de porcino, 
harina de pescado, langostas, frutos de cáscara, cerveza, nuez de nogal, algodón, otras 
semillas oleaginosas, moluscos y camarones. 
 
A su vez, la nación asiática comercializó con México filetes de tilapia, chiles secos, filetes 
de atún, semillas de hortalizas, crustáceos y moluscos, plantas y partes de plantas, 
preparaciones para animales, productos de confitería, barquillos, obleas y malta. 
https://youtu.be/XO_3YVF592o 
https://www.razon.com.mx/mexico/agilizaran-mexico-china-protocolos-sanitarios-ampliar-
comercio-agroalimentario-bilateral-520817 
 
 
 
 

Los precios suben más en el campo que en el súper: la diferencia cae al nivel más 
bajo en 10 años. España 

 
 La diferencia entre los precios que cobran 
los agricultores y ganaderos y lo que pagan 
los consumidores en los supermercados ha 
caído al mínimo en una década. De acuerdo 
con el informe mensual que elabora Coag, 
el Ipod -el índice que mide las veces que se 
incrementa el precio entre el origen y el 
destino- ha caído hasta 3,66, el nivel más 
bajo desde 2013. En febrero de 2021 el 
índice tocó máximos en 4,74 y hace un 

año se situó en 4,37. 

https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-e-industria-leche-normalizacion-investigacion-sustentabilidad-fomento-consumo-520498
https://youtu.be/XO_3YVF592o
https://www.razon.com.mx/mexico/agilizaran-mexico-china-protocolos-sanitarios-ampliar-comercio-agroalimentario-bilateral-520817
https://www.razon.com.mx/mexico/agilizaran-mexico-china-protocolos-sanitarios-ampliar-comercio-agroalimentario-bilateral-520817
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Desde Coag reconocen que "debido al aumento de los costes los precios en origen han 
subido", por lo que las diferencias se han estrechado. Pero eso no hubiera sido posible 
tampoco si, al mismo tiempo, la industria y los distribuidores, no hubieran ajustado 
sus márgenes. Es algo que se aprecia de forma clara, por ejemplo, en productos como las 
naranjas, los limones, la leche o la carne de cerdo. 
 
En el caso de las naranjas hace un año se vendían en el campo a 0,16 euros por kilo y se 
vendían en el súper a 1,56. Es decir, casi diez veces más caras. Hoy, en cambio, la 
diferencia de precios, aunque sigue siendo muy abultada entre el principio y el final de la 
cadena, se ha reducido a la mitad, hasta cinco veces. El precio en el campo es de 0,37 
y en las tiendas de 1,89. 
 
Diferencias de precios 

Y algo parecido ha ocurrido también con 
el cerdo. Hace un año el kilo de carne 
valía en origen 1,18 euros y se pagaba 
en los supermercados a 5,99 euros, lo 
que implicaba multiplicar el coste por 
cinco. Hoy, en cambio, y de acuerdo 
siempre con los datos de Coag, el precio 
en origen ha aumentado hasta 1,90 y en 
destino se ha situado en 6,41 euros, con 
lo que la diferencia se ha reducido a 
poco más de tres veces. Del mismo 
modo, la diferencia de precios a lo 
largo de la cadena en el caso de la 
leche ha pasado de 2,11 veces a 1,73; 
en el de los limones de 9,30 veces a 
7,15; en el de las patatas de 7,19 a 4,6 y 
en el de las cebollas de 6,32 a 4,41. 
 

No obstante, hay un caso donde se ha producido justo todo lo contrario: el del ajo. En 
febrero de 2022 se pagaba por este producto 8,5 veces más en el supermercado que en el 
campo y ahora esa diferencia se ha elevado hasta 9,77 veces, un récord absoluto. 
Actualmente, los agricultores cobran 0,61 euros por kilo de ajos en el campo y los 
consumidores pagan en las tiendas una media de 5,96 euros. Algo similar ha ocurrido con 
el cordero que se ha incrementado su valor 4,09 veces en las cadenas de distribución. Así, 
las acelgas en el supermercado se pagan a 2,85 euros el kilo, mientras que en origen su 
valor es mucho inferior, en concreto 0,51 euros el kilo. 

https://www.eleconomista.es/retail-consumo/noticias/12082090/12/22/Los-alimentos-suben-un-22-en-el-campo-antes-de-llegar-al-super.html
https://www.eleconomista.es/retail-consumo/noticias/12082090/12/22/Los-alimentos-suben-un-22-en-el-campo-antes-de-llegar-al-super.html
https://www.eleconomista.es/retail/noticias/11664959/03/22/El-precio-de-los-alimentos-se-multiplica-ya-hasta-por-diez-entre-el-campo-y-el-supermercado.html
https://www.eleconomista.es/retail/noticias/11664959/03/22/El-precio-de-los-alimentos-se-multiplica-ya-hasta-por-diez-entre-el-campo-y-el-supermercado.html
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En el sector la preocupación es máxima por la caída de las ventas. María Luisa Álvarez, 
directora general de Fedespesca, dio ayer la voz de alarma asegurando que "en enero de 
este año el consumo de productos frescos ha caído notablemente. La cesta de la 
compra cada vez es menor, la gente está comiendo menos, y ahora tiende a comprar otras 
alternativas más asequibles y menos saludables". España no es, en cualquier caso, el 
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único país en el que los distribuidores están bajo los focos por la subida del precio de los 
alimentos. 
 
Inspección portuguesa 
Después de que Francia llegara a un pacto con los supermercados para topar el precio de 
determinados alimentos, Portugal ha subido la presión con una macrooperación ayer para 
inspeccionar a las distintas cadenas y analizar si se está produciendo una subida artificial 
de los márgenes, según un anuncio realizado por el ministro de Economía, Antonio Costa 
Silva. Entre las empresas afectadas están las españolas Mercadona, Froiz y Dia, que 
es propietaria de Mini Preço. 
 
En febrero, la inflación global llegó al 8,2%; sin embargo, en el caso de los alimentos ronda 
el 21% y sigue en aumento, alcanzando uno de los niveles más altos de toda Europa. "Es 
un tema que nos preocupa mucho", aseguró Costa Silva. La cesta de productos básicos 
en el país pasó de 74,90 euros a 96,44 euros desde enero de 2022 hasta febrero de 
2023, un crecimiento de casi el 29% y con picos de hasta el 50%. En el dispositivo 
participaron ayer 38 brigadas de funcionarios en un gran operativo nacional que tenía 
como objetivo "intensificar la fiscalización" en el sector alimentario para "entender qué está 
pasando". 
https://www.eleconomista.es/economia/noticias/12217925/04/23/el-gobierno-pone-puente-
de-plata-a-prejubilar-con-52-anos-.html 
 
 
 
 

Guatemala adelanta en tratados de libre comercio 
 

Estado se ha posicionado como destino 
clave para la atracción de inversiones. 
 
El país avanza en el seguimiento al tratado de libre 
comercio (TLC) con Perú, suscrito en 2011, que persigue 
que los productos de exportación de la nación inca, como 
pescados y conservas, ajos, espárragos, aceitunas y 
alcachofas, ingresen libres de aranceles, lo que forma 
parte de la estrategia de comercio exterior que promueve 
el Viceministerio de Inversión y Competencia 
del Ministerio de Economía (Mineco). 
 
Según lo dio a conocer la dependencia del 
Mineco, Guatemala se ha posicionado como un actor 
clave en la región y se ha mostrado como un destino 
atractivo para la inversión extranjera, por lo que, 
además, se negocia el Protocolo de Adhesión del TLC 

https://www.eleconomista.es/economia/noticias/12217925/04/23/el-gobierno-pone-puente-de-plata-a-prejubilar-con-52-anos-.html
https://www.eleconomista.es/economia/noticias/12217925/04/23/el-gobierno-pone-puente-de-plata-a-prejubilar-con-52-anos-.html
https://twitter.com/MINECOGT
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entre la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA) y la región, así como 
con Canadá. 
 
Adicionalmente, destacó el fortalecimiento de acuerdos entre el Itsmo y Estados Unidos, 
en donde se tiene prevista la coordinación de la Comisión Agrícola, que consiste en 
analizar la admisibilidad y extensión de productos agrícolas; por ejemplo, el aguacate, 
melocotón y mangostino. 
 
De igual forma, se trabaja en la consolidación del TLC con México y Chile, así como el 
Acuerdo de Asociación Centroamericana y Reino Unido, como una importante 
actualización de la estrategia regional de facilitación de comercio y competitividad. 
 
La citada entidad gubernamental resaltó la firma del acuerdo bilateral con Israel realizado 
el año pasado, en el que se concedió al territorio nacional 10 062 códigos arancelarios del 
sistema armonizado israelí y a la inversa se otorgaron 3753 códigos impositivos 
del Sistema Arancelario Centroamericano (SAC). 
https://dca.gob.gt/noticias-guatemala-diario-centro-america/guatemala-adelanta-en-
tratados-de-libre-comercio/ 
 
 
 
 

Comienza la cosecha de ajo en Egipto con una demanda normal 
 
Los productores egipcios de ajo han empezado a cosechar, con un ritmo de demanda que 
no es especialmente excepcional, según Anthony Mina, director general de la productora 
egipcia E2M. 
"Actualmente estamos cosechando hasta la semana que viene, y hemos iniciado el 
proceso de secado de parte de nuestras cosechas mientras exportamos ajo fresco a los 

mercados de la UE", dice Anthony. 
 
Según el productor, la demanda es 
bastante buena actualmente: "La demanda 
de ajo fresco y ajo seco es buena, pero no 
es enorme. En cuanto al ajo seco, tenemos 
pedidos confirmados de cerca del 70% de 
nuestra capacidad objetivo para la 
temporada". 
 
"Creo que tendremos suficiente oferta para 
satisfacer las necesidades del mercado, a 
menos que las cosas cambien y de repente 

tengamos muchos pedidos", añade Anthony. Sobre las cosas que pueden cambiar, 
comparte: "El mercado taiwanés, por ejemplo, está pasando apuros debido a problemas 
con el ajo argentino, que fue rechazado por las aduanas taiwanesas". 

https://dca.gob.gt/noticias-guatemala-diario-centro-america/guatemala-adelanta-en-tratados-de-libre-comercio/
https://dca.gob.gt/noticias-guatemala-diario-centro-america/guatemala-adelanta-en-tratados-de-libre-comercio/
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"El mercado canadiense es un poco más lento de lo esperado, tendremos más visibilidad 
sobre la demanda estadounidense y australiana la semana que viene. Los compradores 
brasileños buscan precios más bajos, que de momento no están disponibles. Si este nivel 
de demanda se mantiene, los precios también permanecerán estables durante toda la 
temporada", explica el productor. "Los precios se sitúan actualmente en torno a 1,4 $/kg 
FOB para los calibres pequeños y alrededor de 1,9 $/kg FOB para los calibres grandes". 
 
Por ahora, Egipto no tiene competencia en el mercado del ajo, puesto que "la temporada 
ha terminado en Argentina y Chile, y aún no ha empezado en España". El productor 
anunció a principios de año que el volumen de ajo egipcio descendería un 50% este año, 
un descenso normal que sigue el ciclo de disminución de volúmenes que se produce cada 
dos años. 
Comienza la cosecha de ajo en Egipto con una demanda normal (freshplaza.es) 
 
 
 
 

Se reduce en un 20% la superficie de cultivo de ajo fresco en 
China y hay una gran demanda de ajo de la cosecha anterior 

 
Tras el Año Nuevo chino, el precio del ajo se ha 
mantenido relativamente estable. Los artículos baratos 
no se pueden exportar, pero el precio de los buenos 
tampoco es bajo. Por lo tanto, en el mercado reciente 
los precios están limitándose a cubrir los gastos. 
Annie, directora de ventas de Jining Fenduni Foodstuff 
Co., Ltd., aceptó una entrevista con FreshPlaza para 
hablar sobre la situación reciente en el mercado del 
ajo. 
 

"En cuanto al mercado de exportación, hay una gran demanda en África, Sudamérica y 
Dubái, y recibimos muchas consultas cada día. Algunos clientes nos han indicado que 
han renovado sus planes de compra para este año. En cuanto al precio, el actual ya es 
muy bajo y no hay margen para que siga bajando. Con el arranque de la temporada 

agrícola en la zona productora, el coste de 
la mano de obra ha estado aumentando. 
Sugerimos a los clientes que planeen 
comprar productos en envases pequeños 
que hagan sus pedidos con antelación para 
que podamos disponer de suficientes 
trabajadores para prepararlos". 
 
Según Annie, en este momento, los costes 
de envío tienden a la baja y para la mayoría 

https://www.freshplaza.es/article/9514210/comienza-la-cosecha-de-ajo-en-egipto-con-una-demanda-normal/
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de puertos ya han vuelto a los niveles anteriores a la epidemia. "La reducción en los 
costes de flete marítimo ha reducido el coste para los clientes hasta cierto punto y ha 
promovido aún más la importación". 
 

Se espera que la nueva cosecha de ajo arranque en 
mayo. Ahora mismo, el ajo nuevo está creciendo bien 
en la zona de producción, pero esta temporada la 
superficie de cultivo se reducido en un 20%. "La 
reducción en la superficie de cultivo definitivamente 
afectará al precio del ajo nuevo. Sugerimos que los 
comerciantes compren una cantidad suficiente de ajo 
de la cosecha anterior antes de que llegue el nuevo", 
dijo Annie. 
 

"La pandemia ha durado más de tres años y casi ningún cliente extranjero ha venido a 
visitar la zona de producción. Como las medidas contra la pandemia se han abandonado 
ya por completo, el mercado ha vuelto a la normalidad. Invitamos a los clientes de 
cualquier origen, tanto nuevos como antiguos, a visitar nuestra zona de producción". 
Se reduce en un 20% la superficie de cultivo de ajo fresco en China y hay una gran 
demanda de ajo de la cosecha anterior (freshplaza.es) 
 
 
 
 

“En Portugal también hay producción de ajo, pero lo trabajan 
principalmente empresas españolas” 

 
Ya completada la plantación desde hace semanas en las diversas zonas de producción 
de ajo en España, solo queda esperar que las condiciones climatológicas este año sean 
favorables para una de las campañas nacionales más importantes. 
 

   

https://www.freshplaza.es/article/9512195/se-reduce-en-un-20-la-superficie-de-cultivo-de-ajo-fresco-en-china-y-hay-una-gran-demanda-de-ajo-de-la-cosecha-anterior/
https://www.freshplaza.es/article/9512195/se-reduce-en-un-20-la-superficie-de-cultivo-de-ajo-fresco-en-china-y-hay-una-gran-demanda-de-ajo-de-la-cosecha-anterior/
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“Nosotros en concreto cultivamos nuestro ajo en la zona de Ciudad Real, donde tenemos 
diferentes fincas en producción”, explican desde la empresa extremeña Interajos, con 
sede en Aceuchal, el polo ajero en la comunidad autónoma. “En la fecha que estamos el 
crecimiento está siendo el adecuado, pero hasta que no llegue la época de arrancar no 
podremos decir cómo será la cosecha este año, porque todavía quedan unos meses en 
los que debe engordar y todo va a depender de las lluvias y las temperaturas que haga en 
ese periodo”. De hecho, estos meses serán determinantes en la definición de la próxima 
campaña de comercialización, que desde el sector se espera que mejore respecto a la 
actual, porque “el mercado no está siendo bueno”. 

 
“Nosotros aún tenemos bastante stock de ajo de calibres más 
pequeños de la cosecha pasada y con los precios a los que los 
estamos vendiendo solamente estamos cubriendo costes, 
porque los gastos de producción se han incrementado en todos 
los sentidos”.  
 
A esto hay que sumar una competencia “aunque sana”, cada 
vez más extensa a nivel internacional, “pero también nacional”, 
señalan desde Interajos. “Esto nos ha llevado no solo a no 
ampliar superficie este año, sino a reducirla, de las 100 
hectáreas que cultivamos la campaña pasada a 80 esta 
temporada”. 
 

“Con fecha a febrero, el precio al que hemos estado vendiendo el ajo a Portugal ha sido 
de entre 2 y 2,20 euros por kilo; un precio muy bajo en comparación con otros años”, 
indican. “Tenemos también clientes en España, pero la mayoría del ajo tanto fresco como 
pelado que trabajamos lo exportamos a Portugal”. 
 
“La mayoría de las empresas extremeñas de ajo estamos muy centradas en el mercado 
portugués, que tenemos a tan solo 60 km de distancia. De hecho, en Portugal también 
hay producción de ajo, pero principalmente lo trabajan empresas españolas”. 
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“En el cultivo de ajo, no es conveniente sembrar dos campañas seguidas en la misma 
parcela, porque debe dársele un descanso a la tierra. Por eso, las empresas de aquí de 
Extremadura, tras ir creciendo durante los años en el cultivo de ajo, estamos trasladando 
el cultivo a zonas de Castilla-La Mancha como Ciudad Real, en nuestro caso, y también a 
tierras portuguesas”. 
“En Portugal también hay producción de ajo, pero lo trabajan principalmente empresas 
españolas” (freshplaza.es) 
 
 
 
 

Precios bajos para el ajo de importación. E.E.U.U. 
 

El suministro de ajo en Norteamérica es 
abundante, sobre todo el procedente de 
Argentina y Perú. "Al ritmo actual de las 
importaciones, los cultivadores deberían 
tener cuidado para no convertirse en la 
nueva China en lo que respecta al 
suministro de ajo", dice Jim Provost, de I 
Love Produce. "No creo que esa sea una 
buena idea, dado que el precio de la 
materia prima en China se ha mantenido 
por debajo de los 0,13 $ por libra (0,29 
$/kg) durante todo el año, sin vislumbrarse 

signos de mejora". 
 
En estos momentos, China tiene almacenadas más de 2,4 millones de toneladas de ajo. 
"Faltan pocos meses para la nueva cosecha de ajo, que equivale a unos 100.000 
contenedores, así que tiene que mover más de 6.000 contenedores en 16 semanas, lo 
cual es imposible", dice Provost. "Así que China comercializará simultáneamente las 
cosechas de 2022 y 2023 a partir de este mes de junio". 
 
Mientras tanto, la oferta del hemisferio sur está dominando el mercado en estos 
momentos, concretamente la de Argentina y Perú. "Parece que todo el ajo que queda sin 
vender de sus cosechas se está enviando ahora a los comerciantes", dice Provost. 
 
El impacto de la producción china 
La situación de la producción en China repercute directamente en el mercado mundial, 
por lo que un exceso de oferta en ese país afectará a otras zonas que estén empezando 
con sus propias producciones. "Aunque la temporada en California está a punto de acabar 
y hay una fuerte demanda interna de producto californiano", dice Provost. "Esta se verá 
menos afectada por los problemas de exceso de oferta de China que otros países 
exportadores". 

https://www.freshplaza.es/article/9512017/en-portugal-tambien-hay-produccion-de-ajo-pero-lo-trabajan-principalmente-empresas-espanolas/
https://www.freshplaza.es/article/9512017/en-portugal-tambien-hay-produccion-de-ajo-pero-lo-trabajan-principalmente-empresas-espanolas/
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En general, Provost dice que parece que está habiendo cambios en el momento del 
cultivo del ajo. "No estoy seguro de si el cambio climático ha contribuido a ello, pero desde 
hace dos años parece que el ajo empieza a crecer antes de lo normal", afirma. 
 
En cuanto a la demanda, es débil. "Empresas que no suelen dedicarse al negocio del ajo 
nos están llamando para preguntar si podemos comprar ajos. Como gran parte de este 
ajo se envió demasiado tarde en la temporada, la germinación supondrá un problema 
para esos envíos tardíos, así que "los compradores deberían tener cuidado", dice Provost. 
"Este tipo de especulación y la mala calidad están presionando los precios a la baja". 
Precios bajos para el ajo de importación (freshplaza.es) 
 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.freshplaza.es/article/9509665/precios-bajos-para-el-ajo-de-importacion/
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PRECIOS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PRODUCTO: AJO
FECHA DE REFERENCIA 

CIUDAD O LOCALIDAD ORIGEN VARIEDAD CALIDAD TAMAÑO EMPAQUE
PRECIO PROMEDIO 

MENSUAL/KILO
OBSERVACIONES

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 10 14 KILOS $55,00 caja de plastico

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 9 14 KILOS $53,00 caja de plastico

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 8 14 KILOS $50,00 caja de plastico

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 7 14 KILOS $40,00 caja de plastico

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 10 14 KILOS $60,00 carton

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 9 14 KILOS $55,00 carton

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 8 14 KILOS $55,00 carton

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 7 14 KILOS $50,00 carton

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 6 14 KILOS $40,00 carton

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 5 14 KILOS $30,00 carton

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA CHILENOS CHINO ATRAZADOS # 10 10 KILOS $60,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA CHILENOS CHINO ATRAZADOS # 9 10 KILOS $55,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA CHILENOS CHINO ATRAZADOS # 8 10 kilos $50,00

ABASTOS GUADALAJARA ZACATECAS MORADOS # 10 y 9 $55.00

ABASTOS GUADALAJARA ZACATECAS MORADOS # 8 $50.00

ABASTOS GUADALAJARA ZACATECAS MORADOS # 7 $35.00

ABASTOS GUADALAJARA # 8 y 9 $48.50 arpillas

MARZO 2023.

  Producto Ajo Blanco   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Aguascalientes Kilogramo 60 65 63

Baja California : Central de Abasto INDIA, Tijuana Sonora Kilogramo 120 120 120

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Baja California Kilogramo 85 130 130

Colima: Centros de distribución de Colima Jalisco Kilogramo 90 95 95

Chiapas: Central de Abasto de Tuxtla Gutiérrez Puebla Kilogramo 65 80 65

Guanajuato: Central de Abasto de León Guanajuato Kilogramo 85 90 85

Nayarit: Mercado de abasto 'Adolfo López Mateos' de 

Tepic
Nayarit Kilogramo 87 89 88

Nayarit: Nayarabastos de Tepic Nayarit Kilogramo 88 90 89

Quintana Roo: Mercado de Chetumal, Quintana Roo Yucatán Kilogramo 120 120 120

Sinaloa: Central de Abasto de Culiacán Jalisco Kilogramo 67 67 67

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 54 54 54

Tabasco: Central de Abasto de Villahermosa Puebla Kilogramo 70 80 75 # 7

Veracruz: Central de Abasto de Jalapa Zacatecas Kilogramo 63 64 63

Veracruz: Central de Abasto de Minatitlán Puebla Kilogramo 65 80 70

Veracruz: Mercado Malibrán Puebla Kilogramo 65 85 70

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 31 de marzo de 2023.

Hortalizas
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 Producto   Ajo Morado   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Importación Kilogramo 70 75 73 CHILENO

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Jalisco Kilogramo 65 130 120

Coahuila: Central de Abasto de La Laguna, Torreón Guanajuato Kilogramo 70 85 84

Colima: Centros de distribución de Colima Jalisco Kilogramo 90 95 95

DF: Central de Abasto de Iztapalapa DF Importación Caja de 10 kg. 570 610 590

Durango: Centro de Distribución y Abasto de Gómez 

Palacio
Guanajuato Kilogramo 70 75 73

Guanajuato: Central de Abasto de León Zacatecas Caja de 10 kg. 850 900 850

Guerrero: Central de Abastos de Acapulco Zacatecas Kilogramo 75 75 75

Jalisco: Mercado de Abasto de Guadalajara Importación Caja de 10 kg. 600 650 600 JASPEADO

Jalisco: Mercado Felipe Ángeles de Guadalajara Importación Caja de 10 kg. 800 800 800 JASPEADO

México: Central de Abasto de Ecatepec Distrito Federal Caja de 10 kg. 650 750 700 NUMERO 8

México: Central de Abasto de Toluca Guanajuato Caja de 10 kg. 600 630 620

Michoacán: Mercado de Abasto de Morelia Michoacán Kilogramo 90 95 90

Morelos: Central de Abasto de Cuautla Zacatecas Kilogramo 60 65 65

Nuevo León: Mercado de Abasto "Estrella" de San 

Nicolás de los Garza
Zacatecas Kilogramo 70 80 76

Puebla: Central de Abasto de Puebla Sinaloa Kilogramo 75 80 80

Querétaro: Mercado de Abasto de Querétaro Importación Kilogramo 70 85 80

San Luis Potosí: Centro de Abasto de San Luis 

Potosí
Zacatecas Kilogramo 75 80 75

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 53.5 53.5 53.5

Sonora: Mercado de Abasto "Francisco I. Madero" de 

Hermosillo
Sonora Kilogramo 60 65 62

Tamaulipas: Módulo de Abasto de Reynosa Nuevo León Caja de 10 kg. 950 1,200.00 1,100.00

Yucatán: Central de Abasto de Mérida Distrito Federal Kilogramo 80 85 85

Yucatán: Centro Mayorista Oxkutzcab Distrito Federal Kilogramo 85 85 85

Yucatán: Mercado "Casa del Pueblo" Distrito Federal Kilogramo 85 88 85

Zacatecas: Mercado de Abasto de Zacatecas Zacatecas Kilogramo 65 65 65

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 31 de marzo de 2023.

Hortalizas


